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Greba orokorra 

antolatzen ari gera 

Con esfuerzo, con ganas, con imagin~ción , 
también con problemas que vamos poco a poco 
resolviendo ... se está preparando de punta a 
punta del país la Huelga General. Queremos que 
"Combate-Zutik!" informe de este enorme tra
bajo que no encuentra ningún reflejo en los 
medios de prensa habituales. Queremos dar, con 
ayuda de nuestros corresponsales, la mejor in
formación sobre la preparación y la realización 

de la Huelga. ¿Qué se está preparando en CCOO 
de Madrid?. ¿Qué hacen los jóvenes asturianos?. 
¿Cómo se lo montan en Natarroa?. ¿Yen "Robert 
Bosch"?. ¿Cómo va el trabajo unitario en Euska
di?. Todo esto y, como~suele decirse, mucho más 
en las páginas 12 y 13, para dar ideas, para dar 
ánimos, para conocer los problemas que encon
tramos, para ayudar a resolverlos, para que el 20-
J, LA HUELGA SERA GENERAL. □ 
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CONGRESO DE AUZOLAN 

"Auzolan ha de 
seguir siendo 
una 
organización 
política en. 
construcción, y 
eso debe 
afectar también 
a su propio 
modelo 
organizativo" 

En relación con la celebra
ción del Congreso de 
Auzolan, estamos desarro
llando varias entrevistas en 
las páginas de nuestro sema
nario; hoy entrevistamos a 
Sabino Cuadra miembro del 
Comité Nacional de LKI. 
Páqinas 6-7 

La semana de 
las FAS 

Frente a la histeria militaris
ta y de seguridad que rodeó 
una vez más el d1a de las 
Fuerzas Armadas, el movi
miento por la paz y los anti
militaristas de distintas par-
es del Estado (La Coruña, 

Madrid, Barcelona ... ) han 
desarrollado las acciones 
previstas en oposición a la 
demostración de aumento de 
gastos militares y de militari
zación que supone esta Se
mana. 
Página 5 

GUATEMALA: 

Nuevo modelo 
de campo de 
concentración 

Guatemala es hoy el gran ol
vidado de la solidaridad con 
Centroamérica. En Guatema
la se da uno de los niveles 
más altos en cuanto a explo
tación económica, miseria y 
represión sobre los sectores 
populares en todo el mundo. 
Páginas 8-9 
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Nire lagun min bati entzun 
izan diot nola txikitan deia
dartzen zuen bere etxeko 
leihotik: "bixar lanik ez". 
Etxeko giroa, kaleko giroa. 
Huelga orokorrarren giroa 
aldiz aurretik bizi bizi zegoe
lako. Madridetik etorri be
rriak dira han egon diren 
gure lagunak. Pozik, Madri
derako bidaiak merezi izan 
zuelako. Milesa langileen 
delegatuak elkartzea ez da, 
izan ere, txantxetako gauza. 
Are gutiago Konzentrazio 
hori burrukalaria izan bada, 
gogoak bizitzeko eta 
kemenak indartzeko izan 
bada. Greba orokorra alda
rrikatu zen Madriden. Bene
tan abiapuntu ona. Hemen
dik aurrera zen egingo du
gun , hor dago koxka . 
Jendea egon daiteke hase
rre, egon daiteke gobernua
ren politikari buruz desa
dos, egon daiteke edozerta
rako prest, baina haserre 
horren kaporatzea zuzen
tzen ez bada, desadostasu
nari manifestapide egoki 
bat aurkesten ez bazaio, 
burrukatu nahi hori lantzen 
ez bada, dena bertan behera 
geldituko da eta ez da ezer 
konkretoan mamituko, 
frustrazioa areagotuz. 

Herria kokoteraino dago 
egoera hontaz. Herriak 
badaki Huelga Orokorra 
dela bere arma nagusiena. 
Hori izan dela Gobernua eta 
bere jokabideak kolokan 
jarri izan dituen burruka 
mota nagusienetariko bat. 
Eta erabili behar dela ere 
bai. Fe~pe ordea ez da 

Esbtltuúc 

tontea. 1-1oterea du gainera 
eta potereak ematen dizkion 
bide eta tresneria moderno 
guztia huelga horren aurka 
lan egiteko. Bere alde ditu, 
beraz langileriaren aurka, 
Eskubi osoa, mota guztieta
ko sigla eta alderdietakoa. 
Enpresalgo osoa ere Feli
peren alde dago, langileria
ren aurka. Eta bere ahalmen 
guztiak erabiliko dituzte 
~welgaren aurka. 

Guzti honen ondorena 
garbia dugu: oso ondo ger
tatu behar dugula gaurdanik 
huelga hori. Ezin dugu 
galdu segundu bat ere pres
takuntzan. Berez etorriko ez 
delako huelga hori. Eta 
baletor ere, mila eratara 
ostopatuko dutelako. Laster 
hasiko dira maltzurkeri 
osozko azpilanak. Langile
ria zatitzea intentatuko dute 
mila katramilez. Gaur 
burrukaren buru daudenek 
ere biguindu dezakete bere 
gaurko jarrera. Hor egon 
behar gara gaurdanik, gure 
egunoroko lanpostu eta 
inguruan, huelga hori 
prestatzen. Gogoak sendo
tzen eta kemenka indart~en. 
Eta batez ere, egingo dizki
guten azpilanak salatzen; 
batasuna eusten eta kontra
ko ahaleginal deseusten. 
Erresponsabilitate handia 
dugu. Huelga ez da piketez 
aurrera aterako. Konbentzi
mend uzko huelga izan 
behar da. Pi keteak ere erabi-
1 i k beharko dira, baina hori 
azkenengo lana da. Aurrez 
aseguratuta egon behar du 
huelga. Agitazioa, paperak, 
baina batez ere elkartu, 
batzartu, hitz egin, animatu. 

Gaurtik egin behar dugun 
lana. Ezkerraren helburu 
bakarra, zeregin bakarra 
ekainaren hogeira arte'. 
Huelga politikoa izango 
delako. Huelga horretan 
mamituko direlako gure 
borroka guztiak. 

Gure zeregina, ardura eta 
erresponsabilitatea. Orain 
arteko salaketa, protesta 
eta hitzak badute nondik 
zuzendu. 

Funtzionarioak 

Langileei buruzko azken 
erasoa Seguritate Sozialarena 
da. Horri buruz asko bai asko 
hitz egingo da ZUTIK astebari 
honetan. Nik funtzionarioen 
arazoa ikutu nahi nuke. Hortaz 
!nork ez duelako ezer_esan, eta 
interesatuok ere oraIntxe arte 
ez garelako enteratu ere egin. 
Harritzekoa bada ere funtzio
nari uok ez gara enteratu eta 
ezta ia mugitu ere, nahiz 
maisuen azken huelgako pla
taforman arazoa sartu. 

Pentsioak 

Pentsio sistima berri honek 
atzerakuntza handia dakar 
askorentzat. 

Ez ditut eskuartean legearen 
zehaztasunak baina datu 
bakar batzu nahiko dira egoera 
berria zenbaterainoko larria 
den ikusteko: 

- 9 urtez kotizatu beharko 
da gl.! \ ienez, pentsioa jasotze
ko eskubidea izateko. Beraz 9 
urtez kotizatu ez duenak, ez du 
pentsiorik kobratuko. 

36 gutienez kotizatu 
behar izango da soldata osoa 
kobratu ahal izateko. 

- 17 urtez lan egin ondoren, 
oraintxe jubilatu behar izan 
duen batek, 25 mila pezta 
bakarrik kobratuko ditu hilean. 

Langileen kotizapena 
jaso egin dute. 

lrakasleen mailaketa 
pentsioei buruz erruz areagotu 
da. 

Azkenengo irakasleen 
huelgako plataforman 60 urtez 
jubilatzea eskatzen zen, sol
datako ehuneko ehuna kobra
tuz. 

Ez dugu auteskunde sindi· 
kalik. 

Erabaki-legeetarako ez dute 
ezertarako irakasle-langileekin 
kontatzen. 

Beraz bada arrasoi franko 
irakaskuntza huelgan 
orokorren oso aktibo izan da· 
din. lrakaskuntzako 
langilegoak, langileria osoaren 
pare, Gobernuaren eraso go
gorra jasan duelako. 

Kontutan hartu gabe gaur 
bertan sortzen ari den eta 
bereala handituko den 
irakaskuntzako lanpostuen 
krisia. Maisu berriak ez dute ia 
lanposturik edukiko gaurtik 
aurrera. Bi urte barru bukatu
ko dira oposaketak eta interi
noak. Gelako ume kopurua 
gehituko da, irakasleok 
pentsatzen ari gara krisis ezpe
dienteak izango ote ditugun. 
Eta hau dena ez eskola 
transferituetan, baita 
ikastoletan ere. Etorkizun 
gorria dugu maisuok ere. 
Krisia denera heldu da. 

Huelga orokorra denon 
arazoa da eta denon artean 
atera behar dugu aurrera. O 

ESTE VERANO VIAJE CON NOSOTROS A CUBA, 
CONOZCA SU GEOGRAFIA Y SUS GENTES 

Tenemos dos recorridos, uno de 12 días y otro de 17 días. 
12 días: 4 en la Habana. 

2 en Varadero 
2 en Playas del Este. 
1 en Cientuegos 
1 en Santa Clara. 

En el viaje de 17 días ampliaremos la estancia en las 
Playas del Este durante 5 días más. 

El precio del viaje de 12 días será de 137.100; y el de 17 
días de 149.640. 

En este precio está incluida la pensión completa y el 
visado. 

La salida puede ser el 7 de agosto desde: Madrid, 
Barcelona, Bilbao,_valencia, Sevilla, Santiago y Palma de 
Mallorca. O 

EL 
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EL REFERENDUN SIGUE EN EL AIRE 

Más intoxicación a la vista 
L AS últimas declaraciones de 

Felipe González sobre el rete-
• réndum y las interpretaciones 
que de las mismas sacan los propios 
diputados del PSOE confirman de 
nuevo la preocupación del Presidente 
por salir de esa " trampa de elefante" 
que se tendió por puras razones elec
toralistas. 

Con esto queda claro ya que 
empieza la etapa decisiva de la intoxi
cación gubernamental ; ..,rimero hubo 
el giro entusiasta al atlantismo; luego, 
el intento de pasar del referéndum que 
se vió frustrado ante la consolidación 
de un amplio movimiento por la paz; y 
ahora, después de las masivas protes_ 
tas contra Reagan, el miedo a perder el 
referéndum y la pretensión de quitarle 
legitimidad democrática con una " se
gunda consulta" a través de las elec
ciones generales. 

Es difícil determinar qué es lo que va 
a pasar finalmente, si el referéndum se 
convocará o no y cuál seria el 
resultado en caso de hacerse. Otros 
factores , como la agravación de la 
crisis e·conómica y el ·test" de la 
Huelga General del 20 de este mes o el 
desgaste gubernamental en otros 
terrenos, pueden crear una inestabili
dad política y social que provoquen el 
abandono del referéndum y la convo
catoria de elecciones anticipadas. 

Pero, como ya hemos comentado 
otras veces, el coste político y electo
ral que supondría no cumplir esa pro
mesa no solo para el PSOE sino 
también para la credibilidad democrá
tica del régimen frente al repetido 
consenso popular expresado en la 
necesidad de que los votantes opinen 

sobre la salida o no de la OTAN, sería 
c;in duda enorme. 

S E nos ha dicho que antes de fi
nales de este mes el Parlamen
to discutirá sobre la propuesta 

de " decálogo" hecha en su día por 
Felipe y sobre la pregunta y la fecha 
posible de la " consulta". En este 
debate la derecha aprovechará la peti
ción de ayuda del gobierno para exigir
le nuevas contrapartidas a cambio de 
la defensa común de una " cuestión de 
Estado", tal como les gusta calificar a 
lo que está en juego. 

También parace cada vez más 
evidente que el Presidente va a volcar 
c9do el " carisma" que le queda para 
nacer una ' campaña por el sí a la 
OTAN que, en lugar de centrarse sobre 
las verdaderas razones (adhesión a la 
estrategia ofensiva de la OTAN en. 
Eurooa y el Mediterráneo, satisface las 
presiones externas de los presuntos 
aliados y de las internas militares), 
jugará con el chantaje del Mercado 
Común y la integracióma esa parte de 
Europa que dice representar al 
" mundo libre" y acoge en su seno a 
regí¡ enes como el turco. 

Haya o no referéndum, no lo vamos 
a tener nada fácil a /a hora de Tr 
sorteando Jos distintos obstáculos 
que nos va a 1r oponiendo el gobierno. 
Pero lo que ya ha quedado demostrado 
es que la fuerza política y moral del 
movimiento por la paz no va a dejar de 
crecer trente a la hipocresía y el cinis
mo de quienes decían que iban a hacer 
el " cambio" y " moralizar la vida 

pública" . 

Afortunadamente, nos van a ven ir 
muchas ayudas en la firme reivindica
ción de neutralidad para el Estado es
pañol , de dentro y be fuera. Hace 
pocos dta.s un Premio Nobel de la Paz y 
fundador de Amnist1a Internacional, 
Sean Mac Bride, ciudadano de un país 
que es miembro de la CEE y no de la 
OTAN, denunciaba el hebho de que 
" Estados Unidos ha utilizado la OTAN 
para apoyar los regímenes coloniales 
en Africa, en Mozambique, en Angola, 
y ahora sigue haciéndolo en Namibia" 
y expresaba su deseo de " que España 
se niegue a convertirse en miembro de 
la OTAN". Es un buen ejemplo de " in
gerencia en asuntos internos" frente a 
tantos como vienen del otro lado. 
Otros vendrán a medida que .se 
acerque el desenlace de esta 
polémica. 

PERO ªdemá::;, la firme alia·nza 
que se está estableciendo entre 
los colectivos Pacifistas y el 

movimiento obrero va a fortalecerse 
después del día 20, con la Huelga 
General , y nos ha de ayudar a exigir la 
participación activa en el debate que 
deberá abrirse en el Parlamento. 
Nuestras razones para salir de la 
OTAN han de llegar a todos los rinco
nes por una u otra vía: que sepan que 
estamos preparados para el 
referéndum, para ganarlo y, también , 
para seguir luctíando en caso de que el 
gobierno vuelva la espalda a lo que 
opinarán millones de electores, inde
pendientemente de cuáles sean sus 
simpatías partidarias . □ 
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Cuando el GAL se llamaba 
batallón vaso español 

A mediados de mayo se ha celebrado un controvertido juicio 
contra el comisario Ballesteros, antiguo jefe superior de ' la 
MULA. Por el juicio, han pasado ex-ministros, policías, etc. A raíz 
de la sentencia, tres años de inhabilitación para Ballesteros, se 
ha armado el lio: el ministro Barrionuevo apoya a Ballesteros, el 
PSOE apoya a la policía, la policía celebra cenas de apoyo a 
Ballesteros, etc. Se han puesto nerviosos. A continuación 
publicamos un artículo publicado en el EGIN del día 31 de mayo 
de 1985. 

Eran lo, tiempo, en lo, que el 
e,quisilo funcionarirr comisario Sr. 
Manuel Ballesteros García hacía 
e,tragos con sus hábiles inlerroga
lorios ~ los de sus chicos. Estragos 
en lodo, aquellos y aquellas que 
creían perte!')ecian • a personas que 
lrnha_jaban por las libertades y po
n ian en peligro. como ahora. el tin
glado elablecido. ~Quién no ha 
conocido a este exqui ·ito señor 
4ue. como jefe durante años del 
hábil interrogatorio en las depen
dencias de la Plaza Pío XII. ha de
jado constancia del verdadero 
contenido y significado de la Dicta
dura ) la Democracia españolas? 

La tortura en el Estado español 
nunca ha existido: ni durante la ln
q uisición. ni con Franco. ni con 
Suárez. ni con González: todo han 
sido calumnias. calumnias de los 
que gozaban y siguen gozando del 
exquisito trato que se daba y se da 
en el hábil interrogatorio. del que 
el Sr. Manuel Ballesteros García 
fue un comisario y jefe .iventajado 
en Donostia, antes de _9:ue lo ascen
dieran a jefe superior del MULA y 
al que le.sucedieron sus alumnos y 
compañeros aventajados. 

¡Qué tiempos aquellos en que 

los asesinos del Batallón Vasco Es
pañol figuraban i:n la nómina de 
algunos ayuntamientos como guar
dias municipales. aunque no ejer
ciesen como tales en dichos muni
cipios, si bien solamente 
aterrorizaban a la población con 
sus pistolas. cadenas ... y por tanto 
los conocía todo el mundo, menos 
la policía , los gobernadores y los 
jueces. aunque e~an de los más asi
duos visitantes a los cuartelillos de 
la Guardia Civil y similares, sin 
que se tenga noticia de que fue en 

siendo tan exquisito como todo lo 
que representa ; pero no es escu
rriendo el bulto como se consigue 
la libertad, ni el ejercicio del Dere
cho. Es curioso que sean precisa
mente los del «Frente por la Paz» 
los únicos que no se han presen
tado a ejercer la acción popular; 
unos por el pánico que han demos
trado siempre para sacar al país del 
callejón sin salida a la que llevan 
sus constantes claudicaciones y, 
otros, porque si bien con ellos. 
como cuadrilla de Gobierno, desa
pareció el Batallón Vasco Español 
y el Sr. Ballesteros como pagador 
de los medios millones mensuales, 
también con ellos apareció el GAL 
a razón de seis millones por asesi-

LA "ALBOREA" DE LA NEOSOCIALDEMOCRACIA 
SEMINACIONALISTA ANDALUZA 

Se constituye el PSPA 

El pasado fin de semana (25-26 de mayo) se ha celebrado en 
Granada el Congreso Constituyente del Partido Socialista del 
Pueblo Andaluz (PSPA). El nuevo partido nace de la fusión del 
Colectivo Socialista Pablo Iglesias (escindidos del PSOE a raíz 
de la llamada "rebelión de los catetos") y de la esquelética y 
casi inexistente organización andaluza del PASOC de Alonso 
Puerta, con el que el nuevo PSPA mantendrá en el futuro laxo& 
vínculos federales. 

- Ornar Barrameda --------

Este Congreso supone el 
último hito (hasta el momento) 
de un proceso iniciado a raíz 
de la sustitución de la direc
ción tradicional del PSOE gra
nadino (copada por elementos 
capitalinos y de la Universi
dad) por otra más vinculada a 
los "popes" de las Agrupa
ciones de los pueblos. Este 
cambio, ocurrido poco antes 
de las municipales y sin el 
"consentimiento" de la 
dirección pepotista, condujo 
tras los comicios locales a un 
duro enfrentamiento de cama
rillas por el control de la Dipu
tación Provincial, saldado fi
nalmente por la expulsión de 

los "rebeldes". Los subleva
dos mantuvieron la presi
dencia de la Diputación -rom
piendo el grupo del PSOE que, 
muy reducido, hubo de admitir 
a un miembro de " Nuevo 
Claridad" como portavoz en la 
Diputación- y bajo la direc
ción del Alcalde de "Almuñe
car, Juan Carlos Benavides 
-Secretario "i n pectare" del 
nuevo PSPE- montaron , con 
las agrupaciones que contro
laban el Colectivo Pablo 
Iglesias. 

Una vez consumada la rup
tura -y entre mutuas acusa
ciones de "corrupción y enchi-

Política 

nato. 

Después de haber asistido al , por 
diversas razones, triste espectáculo 
de la Audiencia Provincial, no se 
pueden tener las ideas más claras 
sobre quién manda en este país. 

Mientras el presidente de la Au
diencia prometía y daba instruccio
nes para que el públic.o pudiese 
objeto de háb1le~ mterrogatorios! 
Pe.ro no sé por qué. entonces rei
vindicaba como Batallón Vasco Es
pañol sus asesinatos y ahora, desde 
que el PSOE figura en el Gobierno 
y Ballesteros no es el responsable 
del pago a los confidentes descon
trolados y desconocidos del medio 
de millón mensual de aquellos 
año . ahora las acciones se reivin
dican como GAL y alguien paga 
del orden de los seis millones por 
asesinato y es que la mafia interna
cional de los bajos fondos no corre 
riesgo por menor retribución. 

La sentencia de la Audiencia 
Provincial de Donostia , ridícula si 
hacemos abstracción del personaje 
al que se le aplica. ha servido para 
demostrar una vez más quiénes 
amparan y han amparado a este 
tipo de delincuencia. 

Es harto significativo que han lt:· 
nido que ser alcaldes y concejales 
de Herri Batasuna y representantes 
de los partidos LKI y EMK, los 
que hayan ejercitado la acción po
pular, para que una intervención 
tan señalada y descarada como la 
del Sr. Ballesteros, relacionada con 
el atentado del Bar Hendayais, no 
quedara impune. 

¿Es que los jueces, fiscales y abo
gados, no tienen mayor conoci
miento y posibilidades para sentar 
en el banquillo a este tipo de delin
cuentes? 

¿Es que el PNV-PSOE-EE-AP 
no tienen conocimiento de lo que 
son secretos a voces? ¿Creen de 
verdad que sigue siendo tan exqui
sito el Sr. Ballesteros y demás 
compañeros, como para justificar 
su inhibición, como en los tiempos 
de sus hábiles interrogatorios? Yo 
personalmente, creo que sigue 

fismo"- el nuevo grupo 
emprendería un nuevo curso 
de desmarques con la política 
del PSOE que hasta el día 
antes de la escisión habían de
fendido con toda convicción, 
sumándose al clamor Anti
OTAN (dentro de las Mesas 
Pro-referéndum, por supuesto) 
y criticando a los Gobiernos de 
Pepote y Felipe en similar orda 
que los eurocomunistas ger~ar
distas. 

Como salida a su ambigua 
situación el CSPI optó por dos 
líneas paralelas: en lo pa-ftida
rio, fusión con el fantasmal 
PASOC andaluz -reducido 
casi exclusivamente a 
Marbella- y animación de 

asistir al acto que se iba a celebrar 
contra el comisario Sr. Ballesteros 
por denegación de auxilio a la Jus
ticia, eran precisamente los miem
bros de la Policía Nacional y de la 
Guardia Civil uniformados. los que 
impedían el acceso a la primera 
planta en la que se encontraba la 
Sala, mientras numero os funcio
narios, especialistas del hábil inte
rrogatorio, de plazados desde di
versos puntos del Estado español. 
accedieron libremente a la Sala con 
sus correspondientes armas. se su
pone que reglamentarias. 

¡Qué distinto era el comporta
miento del Sr. Ballesteros! Allí no 
gtitaba, ni ejercitaba el hábil inte
rrogatorio. El hábil interrogatorio 
se lo aplicaban a él, un fiscal y un 
abogado; pero cualquier parecido 
con la realidad de los suyos sería 
pura coincidencia. ¡Qué lástima 
que los cientos y cientos de perso
nas, a los que el Sr. Ballesteros 
aplicó el hábil interrogatorio. no 
hayan podido conocer lo que es un 
hábil interrogatorio en el verda
dero sentido de la palabra; el acu
sado arropado por varias decenas 
de compañeros de los de las pisto
la . que le guardaban la espaldas. 
el pecho y los costados, en presen
cia de su abogado y tres jueces, sin 
coacción, sin que se sepa hubiese 
sufrido detención, malos tratos, tor
tura, ni hubiese sido privado de 
agua y sueño durante días... y 
además contando con el apoyo ex
presado públicamente del Excmo. 
Sr. ministro del Interior del Estado 
español, D. José Barrionuevo y 
Peña, hombre de honor donde los 
haya, como et- Sr. Ballesteros. 
Rosón, Fraga y Manzanas... A 
pesar de todo, no estaba en las de
pendencias de la Plaza Pío XII y se 
le notaba; porque el hombre su
daba más de la cuenta, a pesar del 
calor, y puesto de pie las piernas 
no parecían obedecerle demasiado, 
por lo que entiendo que el recurso 
ante el Supremo debería celebrars,~ 
en una dependencia de la Direc
ción General de .la Seguridad del 
Estado. para que el Sr.. Ballesteros 

una especie de versión resuci
tada de la extinta FPS: las 
Conferencias de partidos so
cialistas con Euskadiko 
Ezquerra, PASOC, PS de 
Mallorca, etc. En lo electoral, 
coqueteo con el CC del PCA 
aprovechando la línea de 
" Convocatoria por Andalucía" 

-en la que puede cumplir bien 
el papel de "florero socialista" 
para dar buen " bouquet" de la 
tan querida amplitud de la con
vergencia- y sobre todo 
posibilidad de vender cara su 
anuencia al proyecto de 
Anguita teniendo en cuenta el 
control carrillista del PCE 
granadino. 

no sufra estos pequeños inconve, 
nientes en público; así, sus amigos 
del hábil interrogatorio no necesi
(arán abandonar un ervicio tan se
ñalado como es el de la seguridad 
de la exquisita democracia espa
ñola y, así, no erá necesario tam
poco, que al público se le impida el 
acceso. 

Es una lástima que la corriente 
de amnesia profunda que padecen. 
por lo visto y oído en la Sala de la 
Audiencia, los exquisito profesio
nales del hábil interrogatorio. las 
contradicciones entre las declara
ciones escritas y orales. las a porta
ciones de testigos de uno y otro 
lado de la frontera, así como la ac
titud del mismo Sr. B.allesteros. de
jaran más claro que el agua en 
dicha Sala. lo que era un secreto a 
voces: cuál es el cometido de los 
mercenarios que Ballesteros ordenó 
dejarles esca par a la acción de la 
Justicia y además. quién era el ver
dadero y máximo responsable del 
Batallón . Vasco Español: es decir. 
el jefe. 

Cuando el comisario Sr. Balleste
ros. funcionario de la democracia 
española, se niega a facilitar a su 
justicia los nombres de los delin
cuentes que un mal día del año 
1980, a bordo de un automóvil del 
mismo color y tipo del utilizado 
por el mismo número de asesinos 
que, vestidos de idéntica forma y 
color que los señalados por los tes
tigos, irrumpían contra la barrera 
de la 'Aduana española, chocando 
tncluso con un coche aparcado, ca
sualmente tras haberse saltado la 
Aduana francesa; cinco minutos 
después de haberse asesinado a dos 
ciudadanos franceses y herido a 
otros diez y, teniendo presente que 
la hazaña fue reivindicada por el 
Batallón Vasco Español, ¿a quiénes 
protege con su denegación de auxi
lio a su justicia, el ilustre funciona
rio de la exquisita democracia es
pañola? ¿A los que alocadamente 
irrumpieron en la frontera? ¿Se
guro? ¡ Por favoooooor. ... ! 
UN HABILMENTE INTERRO

GADO 

Así se ha llegado al 
Congreso en el que el PSPA 
adopta como propia una polí
tica muy similar a la del PSOE 
de la época previa a su triunfo 
electoral -con rótulo 
"marxista" incluido para dar 
tono a esta "recuperación del 
auténtico mensaje 
socialista"-, sazonado con 
un toque "nacionalista" que 
mientras que lo diferencie de 
la casa matriz -el PSOE
puede dar lugar a rebañar algo 
del espacio abandonado por 
los andalucistas cuando se 
desprendieron de la "S". 

Pero tanto uno como otro 
aspecto de esta "nueva ima
gen " rezuman la inconsisten
cia propia de los encajes 
cosidos a toda prisa sobre un 
viejo paño con la intención de 
dar relumbre a una ansiada 
" puesta de largo"; para tener 
éxito en su " presentación en 
sociedad". 

La Constitución, el Estatuto 
de Carmena -el respeto al 
Estado burgués español, el 
españolismo, el reformismo
son malos hilos para coser un 
nuevo vestuario que tenga vi· 
sos de credibilidad -por 
mucho que se hable de Nación 
andaluza y de "transforma
ción social"- y los competí· 
dores con similar tejido, dema· 
siados. □ 
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SEMA.NA DE LAS FAS: 

Se cubrieron objetivos 
Día de las FAS 

Catalunya 

En Barcelona, el domingo 2 
de 1·unio se convocó un desfi-

' 1 le que partió a ras 10 de _a 
mañana de la Plaza de Canale_ 
tas para finalizar delante del 
Gobierno Militar, después de 
recorrer todas las Ramblas. 

La manifestación, 
convocada, entre otros, por 
CDD, FAGC, JCR, FJCC, Na
cionalistes d'Esquerra, CNT y 
MOC, fue la más numerosa de 
cuantas se han realizado 
frente al Gobierno Militar, e 
incluyó consignas como 'eo, 
eo, eo, la mili por correo", 
"servei militar, segrest legal", 
"volem la terra verde,militars a 
la merda" y otras similares, en 
un ambiente claramente 
festivo y reivindicativo. 

Es de destacar la importan
te presencia de jóVenes que 
llevaban zscobas, lambores, 
etc. , en una sátira de los des
files militares. 

Galicia 

En La Coruña se realizó una 
manifestación de unas dos mil 
personas a la misma hora que 
se estaba realizando el Desfi-

En Madrid, unas 700 personas 
acudieron el domingo 2 de 
junio al Parque del Retiro, 
donde la Ch misión Anti-OTAN , 
el MOC, los No Violentos y 
otros habían convocado un 
Desfile de las Fuerzas Desmi
litarizadas, yendo desde la 
Puerta de Alcalá hasta el lugar 
donde se está desarrollando la 
Feria del Libro. 

La manifestación, festiva en 

la línea tradicional de estas 
acciones, consistía en el 
desfile de los participantes 
disfrazados de marineros, ge
nerales, etc., e incluía una 
pequeña Pancarta que decía 
"Homenaje a Lavandera'', jun
to con unos cuantos manifes
tantes vestidos como tales, 
con tablas de fregar y cubos 
sobre la cabeza. 

Al son de una charanga 

bastante activa y del lanza
miento cada poco tiempo de 
cohetes, la gente que paseaba 
por el Parque se iba sumando 
a la marcha, gritando lemas 
como " Yo rJo quiero hacer la 
mili , ni con Pedro ni con Pili ", 

" Ele, ele, ele, no queremos co
roneles", " servicio militar, 
estafa popular", aparte de la 
cor:isabida " OTAN no, Bases 

p·-~ ... ;,, 
• •• 

tuera" . 

A pesar de las prev1s1ones 
que en un princip io se ten ían , 
no hubo resencia mínima
mente signif icat iva de fachas, 
a excepción· de un par de ellos, 
que a eso de la mitad del 
recorrido fueron localizados e 
" invitados" a alejarse del 
lugar, cosa que hicieron con 
sorprendente celeridad. □ 

DOS MIL PERSONAS EL 
3 DE JUNIO EN MADRID 

le de las FAS. La convocatoria, Unas dos mil personas acudie_ 
realizada por la Mesa Pola Paz, ron el lunes, 3 de junio, a la 
fue boicoteada por los medios manifestación convocada por 
de comunicación en general, AEDENAT y otras organ iza-
aunque niveló la situación el ciones y grupos ecologistas, 
hecho de que estuviera reali- Comisión Allti-OTAN , MC, 
zada por un amplio espectro -----------------------------------------. LCR, PCE, sindicatos, etc. , en 
de forma unitaria, ya que la contra de la energía nuclear, ni 
Mesa Pola Paz está compues- Llovió y la "Mesa" se encogió civil ni militar. 
ta por la Coordinadora Nacio- Con una enorme pancarta 
nal de Organizaciones Paci- de unos cuatro por cuatro 
fistas, ADEGA, LCR, MCG, metros, con el conocido 
BNPG, UPG. Ciertamente la "Mesa por el tes fueron muy pocos, aunque Asturias el día 5. existe por emblema de los antinucleares 

La manifestación se Referéndum" no tiene suerte sí más de lo que parece en la detrás el entusiasmo, la com- se abría la manifestación ani-
destacó por su combatividad, con la lluvia. En el mes de fotografía de " EL País", que batividad , la organización y la mada por un par de charangas. 
reflejada en el tipo de consig· mayo le obligó a suspender el habría quedado más aparente alegría del movimiento pacifis-• No hubo incidentes en el reco-
nas: "militares parásitos primer intento de festival y el si se hubiera tomado desde el ta. Las "Mesas" han elegido, rrido , bastante corto, por otra 
sociales", "OTAN no, Bases domingo pasado se presentó escenario (a fin de destacar desde su creación, ser algo parte, salvo el reg istrado justo 
fuera,', "más pensiones y en forma de tormenta de pri- las primeras filas y reducir los distinto, séparado e incluso al empezar la man ifestación , 
menos aviones", "tora milita- mavera a la mitad del acto huecos del fondo). Pero competivivo en relación al cuando unos habitantes de las 
res de nosa terra", "trabajosº, político-musical organizado en también es verdad que la movimiento y sus organizacio- casas militares situadas en el 
desfiles no" , etc. el anfiteatro de la Casa de preparación había sido menos nes. Han pretendido más bien inicio del recorrido lanzaron 

Al final de la manifestación, Campo. Un contratiempo serio afortunada que en el primer capitalizar institucionalmente unas Piedras a los manifes-
se realizó una fiesta con para que los que estaban allí intento: hubo menos carteles Y y en los medios de comunica- tantes. Después de algunos 
música, poesía, comida y bebi· durante la bonita mañana, se más tarde, menos cantantes Y, ción (probablemente con minutos en que se les estuvo 
da, que prácticamente se multiplicaran cuando volvió a sobre todo, no se pudo repetir objetivos electorales) la gritando y co reando 
mantuvo durante toda la tar- lucir el sol después del chapa- la perita en dulce de "La actividad abigarrada y multi- consignas como " mil itares, 
de. rrón. Ramón Tamames -el Clave" donde, la negativa de forme del movimiento, al parásitos sociales", el cortejo 

Las tuerzas convocantes presidente- había anunciado Balbín (miembro de la "Mesa") tiempo que descafeinar sus continuó su marcha sin más 
manifestaron la importancia a la prensa que esperaba que a invitar a representantes del reivindicaciones centrales. El problemas. 
de que el movimiento por la más de 300.000 personas movimiento pacifista, permitió 5 de mayo ya demostró quién Al final de la man ifestación , 
paz desarrolle su carácter an- pasaran por la tiesta, previ~ión presentar a Tamames Y era quién y que el movimiento, que terminó antes de la hora 
timilitarista, en la línea de las que si llega a cumplirse Mohedano como los paladines al tiempo que busca la unidad prevista, unas decenas de 
acciones de Valladolid del ario hubiera ocasionado un autén- del pacifismo frente al gobier- de todos, no necesita que personas iniciaron una 
pasado, y de este en La tico caos circulatorio y algún no, la derecha Y la OTAN ... en nadie ajeno a él le represente sentada, aprovechando el 
Coru~'a y otros puntos del riesgo de catástrofe futbolera, plena campaña contra la visita en parte alguna. Quizá el tiempo que aún faltaba hasta 
Estado. Según dijeron, aún dadas las condiciones de los de Reagan. remojón del día 2 sea útil para agotar el concedido por el 
reconociendo que estas accesos y las reducidas que las "Mesas" (o al menos Gobierno Civil • La policca 
acciones no tienen la masi- dimensiones del anfiteatro. Pero, en todo caso, no se parte de ellas) reflexionen quiso intervenir, pero al saber 
vidad de otras convocatorias, Pero, como en las subastas de pudo gritar aquello de sobre· la conveniencia de que podían utilizar ese tiempo 
es interesante que, gracias a pescado, no fueron ni 300, ni " Aunque nos mojemos, no nos cambiar no sólo de nombre, se retiró sin provocar ningún 
ellas, se vaya olvidando el tabú 30, ni 15, ni 10, ni ... En el mejor encajeremos". Eso sólo puede sino también de actitud hacia desorden. D 
que el Ejército ha represen- de los momentos, los asisten- hacerse cuando, como en el movimiento pacifista. □ 
tado siempre. □ Antonio Flórez 
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Auzolan ha de seguir siendo una organización política en 
construcción y eso debe afectar también a su propio modelo 
organ1zativo 

En relación con la celebración próxima del Congreso de Auzolan, 
entrevis-tamos ahora a Sabino Cuadra, miembro del Comité Nacional de LKI, 

quien desde el nacimiento de esta organización, allá por abril de 1983, en 
vísperas de las Elecciones al Parlamento Foral de Navarra, ha estado 

direc-tamente vinculado al trabajo por desarrollar y consolidar :Auzolan, 
· primero en Nafarroa, y posteriormente en todo Euskadi, siendo en la 

actua-lidad miembro de su Coordinadora Nacional. 

Zutiki: Vamos a empezar por 
esto último Sabin. Han pasado 
ya dos años desde el naci
miento de Auzolan en Nafa
rroa. De aquél Auzolan que 
afirmaba ser un "esfuerzo útil" 
y que había que llevar "la 
lucha al Parlamento". Como 
ves ahora las cosas con la 
perspectiva que da el tiempo?. 

S.C.: Pues mira, una de las 
cosas de las que sigo estando 
tan convencido como enton
ces es de eso que tú has men
cionado del "esfuerzo útil", 
que fué uno de los slóganes e 
ideas motoras de nuestro na
cimiento y de nuestra campa
ña electoral. Entonces trata
mos, por encima de cualquier 
otro objetivo, de agrupar a dis
tintas fuerzas políticas, colec
tivos, luchadores individuales, 
etc ... con el fín de dar mayor 
contundencia ,y· eficacia al 
trabajo que cada uno de noso
tros desarrollábamos por 
nuestra cuenta. Y al final de 
todo aquello resultó que algu
nos estábamos dispuestos a 
seguir hacia adelante (LKI, 
Nueva Izquierda, ex-ORTs ex
LAIAs, independientes di
versos ... ), y otros (EMK, algu
nos miembros del grupo parla
mentario AMAIUR, etc ... ), no 
vieron positivo el interito. 

En cuanto a lo otro que has 
comentado de "tu lucha al 
Parlamento", pues la explica
ción a aquél slogan es la de 
que, al situarse el nacimiento 
de Auzolan a mes y medio de 
las Elecciones Municipales y 
Forales, y siendo aún reciente 
el abandono de HB del 
Parlamento Foral (hasta en
tonces había participado en el 
mismo), queríamos expresar 
cuál era la forma de entender 
por parte de Auzolan lo que 
debe ser el trabajo en las ins
tituciones: algo no aleja-do de 
los problemas y las luchas del 
pueblo trabajador, sino conti
nuación de las mismas y al 
servicio de ellas .. 

Zutik!: Sin embargo, por qué 
ese cambio en los plantea
mientos de LKI en aquel mo
mento. Por qué, si tan solo 
seis meses antes, en las Elec
ciones Generales del 82, se 
pidió el voto para HB, ahora se 
monta una candidatura dife
rente y se pasa a competir con 
lo que era y es la izquierda 
abertzale supermayoritaria en 
Euskadi?. 

S.C.: Bueno, lo primero que 
hace falta señalar es que no 
son lo mismo unas elecciones 
Generales, que unas Municipa
les o Forales. En las Genera
les, uno de los objetivos funda
mentales de LKI fué aglutinar 
en torno al voto a HB las muy 
distintas luchas de resistencia 
que se habían dado y se esta
ban dando en Euskadi, y 

mostrar estos resultados a 
quien resultase ganar las 
Elecciones y hacerse con el 
Gobierno Central. Sin embar
go en las Municipales esto no 
tiene por qué repetirse, y 
tampoco en las Forales. 
Incluso EMK cambió también 
su táctica y montó o impulsó, 
allá donde pudo, candidaturas 
municipales diferenciadas a 
las de HB. 

Sin embargo, hay que men
cionar otro hecho que yo creo 
fué más importante para valo
rar la decisión tomada de 
constituir Auzolan a nivel pro
vincial en Nafarroa. En 
Nafarroa comprobamos en 
esos meses intermedios entre 
las Elecciones Generales del 
82 y las Forales del 83, que la 
política de HB, lejos de posi
bilitar un marco de trabajo 
más abierto para el resto de 
fuerzas Ge la izquierda revolu
cionaria (fuerzas que, repeti
mos, habían llamado a votar 
por su opción en las Genera
les), propiciaba la ruptura de 
importantes marcos unitarios 
existentes en la mayor parte 
de los municipios navarros. 
Muchas candidaturas 
unitarias existentes en los 
pueblos más importantes de 
Navarra (Tudel a, Tafalla, Burla
da, Zizur, .. . ) fueron rotas con el 
fín de poder presentar en toda 
Nafarroa candidaturas HB, y 
ante ello cabían dos posibili
dades: cruzarse de brazos o in
tentar evitar que buena parte 
de ese potencial municipal de 
izquierdas que se rompía, no 
se dilapidase. Y lo contado 
para las candidaturas de los 
municipios valía también para 
otros campos de trabajo 
(sindical, feminista, etc ... ), 
donde la política de bloques 
de H B chocaba con la 
voluntad de trabajo más abier
ta y unitaria de sectores de lu
chadores y luchadoras. Por 
esto fundamentalmente lo del 
" esfuerzo útil", y no por otra 
cosa. 

Y al final creemos que el es
fuerzo mereció la pena. Fueron 
8.400 votos y un 3 y pico por 
ciento del censo lo que se 
agrupó electoralmente en 
torno a Auzolan quedando por 
enc[ma de organizaciones 
como EE, PCE, P. Carlista, 
etc .. , Y no solo eso, sino que 
se posibilitó agrupar a secto
res significativos de la izquier
da navarra. 

C.-2.: Sin embargo, poste
riormente, lo que en Naf arroa 
fué considerado por todo el 
mundo como unos buenos 
resultados políticos y electora
les, no tuvo la misma expre
sión a nivel de Euskadi, ¿no?. 

S.C.: Es evidente que no. Yo 
creo que en el lanzamiento de 
Auzolan a nivel de todo Euska-

di se cometieron un par de 
fallos importantes. El primero 
de ellos era pensar que la si
tuación de la izquierda en Na
farroa y en el resto de Euskadi 
podían ser parecidas, lo cual 
posteriormente se demostró 
que no era cierto. Había que 
haber sido bastante más cauto 
en el lanzamiento; haber tra
bajado bastante más por los 
pueblos llevando las discusio
nes que habían surgido 
también en Nafarroa e ir con
solidando por la base colecti
vos de todo tipo con la misma 
filosofía del " esfuerzo útil". 
Más trabajo de organización y 
construcción por abajo y no 
quedarse únicamente en los 
acuerdos entre organizaciones 
por arriba. 

De todas formas , el proble
ma fundamental que yo creo 
que se dió en el lanzamiento a 
nivel de Euskadi fué de carác
ter político. Se hizo mucho hin
capié en presentar a Auzolan 
como algo alternativo a HB, 
como algo que iba a ser inclu
so el descubrimiento político 
de la década .... Tras las Elec
ciones al Parlamento Vasco la 
propia Coordinadora Nacional 
de Auzolan se autocriticó del 
excesivo grado de autoprocla
mación con el que se trabajó , 
olvidando y dejando a un lado 
las alternativas concretas que 
Auzolan defendía ante la situa
ción que vive nuestro pueblo y 
la utilidad que podía tener 
para la gente el agruparse en 
un marco como el de Auzolan 
y, por supuesto, votar por esta 
opción . En la aportación que 
hicimos cuatro militantes de 
LKI para el boletín nº 2 de de
bate, señalábamos claramente 
que tras las elecciones auto
nómicas era evidente que Au
zolan salía con poco peso po
lítico central. Y que no había 
datos que cambiasen esa 
perspectiva. Lo cual, nos obli
gaba a ser extremadamente 
cautos ante próximas elec
ciones; siendo en el terreno de 

la lucha política y social donde 
tenemos y podemos desarro-
1 lar nuestrn capital más impor
tante. 

C.-2.: Y situados ahora ante 
este su I Congreso, que papel 
crees tú que va a desempeñar 
el mismo en la vida de 
Auzolan?. 

S.C.: Pues yo ante el mismo 
lo primero que haría sería el 
quitarle excesiva importancia. 
Auzolan es aún, y lo va a ser 
después del congreso, una or
ganización en construcción. 
Erróneo desde mi punto de 
vista el pensar en un Congreso 
a partir del cual "las cosas van 
a quedar ya claras" o del que 
" se vayan a solucionar los pro
blemas que tenemos". Yo creo 
que este Congreso es necesa
rio y que hay que hacerlo. Hay 
que zanjar unos cuantos 
temas políticos de 
importancia, hay que elegir 
una dirección y aprobar unos 
criterios de organización y 
funcionamiento, y poco más. 
La excasa participación de los 
afil iados en las discusiones de 
los textos muestran que las 
preocupaciones de éstos no 
se sitúan en el terreno de lo 
teórico-estratégico, ni coinci
den tampoco con las preocu
paciones de los miembros de 
la Coordinadora Nacional. Yo 
hubiera sido partidario de 
hacer un Congreso menos am
bicioso y buscar unos textos 
más operativos que sirviesen 
más para organizar la interven
ción de los distintos taldes y 
para dar una vida mayor a 
Auzolan . 

C.-2.: ¿ Y cuáles crees tú que 
debieran de ser las señales de 
identidad de Auzolan tras este 
Congreso?. 

S.C.: Bueno, a nivel político 
yo creo que habría que empe
zar por dar a Auzolan una de
finición clara, sin ambigüe
dades, en el terreno de la lucha 
por la liberación nacional de 
Euskadi. A estos efectos no 
debe bastarnos con los gran-

des objetivos (la autodetermi
nación, el derecho a la inde
pendencia, la soberanía, el 
autogobierno ... ), sino que 
éstos, para que no se queden 
en meras consignas para ser 
gritadas en el Aberri Eguna, 
deben ir acompañados de de
finiciones precisas respecto 
de la situación política e insti
tucional de Euskadi. A estos 
efectos, una postura clara 
sobre la vía del Estatuto de 
Gernika, sobre el tema Nafa
rroa-Euskadi, sobre el papel de 
la negociación, etc ... , son com
pletamente necesarios. 

Y junto a este tema, Auzolan 
ha de tomar también unos per
files políticos precisos en rela
ción con la situación de crisis 
económica y pactos sociales 
que venimos padeciendo. 
Cuando los parados • de 
Euskadi se cuentan por 
cientos de miles y las reestruc
turaciones y expedientes de 
crisis se suceden uno tras de 
otro, Auzolan debe entender 
que éste tema debe convertir
se en una de las mayores preo
cupaciones de los ordenes del 
día de todas sus reuniones. 

Por último va a hacer falta 
que Auzolan se defina también 
con precisión en relación con 
todos los temas fundamenta
les planteados hoy por el movi
miento feminista. 
Contraponerse en palabras y 
en hechos a esta . sociedad 
machista y patriarcal, impul
sando la organización y la 
lucha feminista en todos los 
campos de trabajo. Y definirse 
también de una forma radical 
en relación con los problemas 
de la paz, el militarismo, la 
mili, el desarrollismo capitalis
ta, la ecología, etc ... Esto es lo 
que hoy en día debe conformar 
el perfil político de Auzolan. 

C.-2.: En los debates que se 
.están realizando cara al Con· 
greso está teniendo una cierta 
importancia la discusión sobre 
el proyecto propio de Auzolan, 
sobre su modelo organizativo. 
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Se habla de modelos diferen
tes. Algunos defienden la 
construcción de Auzolan 
como "movimiento político", 
otros como "plataforma" ... En 
fín, que es lo que piensas tú a , 
estos efectos y qué es lo que 
realmente está debajo de este 
debate?. 

S.C.: Bueno, yo creo que 
más que discutir sobre 
palabras merece la pena 
discutir sobre contenidos. Ya 
he dicho antes que para mí 
Auzo.lan, aún después del 
Congreso, ha de seguir siendo 
una organización política en 
construcción, y eso debe afec
tar también a su propio 
modelo organizativo. En este 
sentido pienso que Auzolan ha 
de ser una organización abier
ta y dinámica, en evolución. 
No podemos en modo alguno 
olvidar que somo solo una 
parte, y no la mayor precisa
mente, de la izquierda aber
tzale y revolucionaria existen
te en Euskadi y que nuestro 
esfuerzo debe caminar en el 
sentido de conseguir alcanzar 
el mayor grado posible de 
unidad entre esta izquierda. 
Por ello nuestro proyecto orga
nizativo tiene que ser abierto a 
posibles remodelaciones 
futuras. 

En segundo lugar pienso 
que la estructuración interna 
de Auzolan tiene que respon
der también a esta idea de una 
organización en proceso de 
construcción. Eso implica 
pensar en un modelo de fun
cionamiento en el que prima la 
vida de los distintos taldes con 
unos grados de autonomía 
plenos dentro de su marco o 
sector de intervención; pensar 
en unas estructuras de funcio
namiento provinciales y nacio
nales que tienen más de coor
dinación que de dirección. Hay 
que construir Auzolan, princi
palmente, madurando política
mente lo que hoy tenemos y 
por medio de un proceso que, 
si bien debe ser impulsado, no 
puede ser sustituido por deci
siones voluntaristas. 

En tercer lugar hay que crear 
un Auzolan activo, participati
vo , inserto en las distintas or
ganizaciones populares, sindi
cales, sectoriales. .. existen
tes. Queremos transformar la 
realidad y no opinar sobre ella. 
Por otro lado, este Auzolan 
activo que queremos lo de
fendemos también a nivel 
interno en nuestra propia or
ganización pues es la mejor 
vacuna contra peligros y vicios 
socialdemócratas en la orga
nización, y para evitar que lo 
único que funcione sean los 
órganos de dirección y las ofi 
cinas de prensa. 

Por supuesto, dentro de 
este modelo organizativo, con
sideramos fundamental el que 
Auzolan exprese lo que real
mente es: un marco de 
encuentro de personas , 
colectivos y partidos que 
trabajan en común con el afán 
de superar diferencias e inter
venir conjuntamente para 
hacer más útil su trabajo . 

C.·Z'..: Y ahora un tema obli
gado, a pesar de que no está 
apareciendo en las Asambleas 
de Auzolan. ¿Qué pasa con las 
próximas elecciones?. ¿ Y qué 
Pasa con las Elecciones en 
general?. 

S.C.: Efectivamente, algo he 

mencionadq antes. Sin entrar 
a discutir ahora sobre la tác
tica superprecisa a llevar en 
ellas pues sería impensable, sí 
que puedo decir algo sobre el 
tema. Y lo primero que se 
puede afirmar es que en 
ningún modo hay que volver a 
acudir en la forma en que se 
fué a las Elecciones al Parla· 
mento Vasco. En plan bastan
te autoproclamativo y 
faraónico, pues para lo único 
que sirve esto es para crear 
frustraciones posteriores, 
aumentar las diferencias con 
el resto de la izquierda 
abertzale e hipotecar el futuro 
político de la organización 
para los próximos años como 
consecuencia de las cargas fi
nancieras impuestas y la 
imagen vendida. Hipotecar 
una opción política por una 
apuesta electoral es un grave 
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error político. 
Los planteamientos 

electorales de Auzolan tienen 
que relacionarse más con un 
proceso a medio plazo que de
bemos comenzar a discutir ya 
desde ahora en el cual las 
futuras elecciones se integren 
y sean una pieza más (no la 
más importante, por supues
to) dentro de ese plan de cons
trucción y fortalecimiento de 
Auzolan. Las Elecciones, de 
esta forma, deberán subordi
narse a ese proceso, y no 
como hasta la fecha en que se 
puede decir ha ocurrido lo 
contrario. Y dentro de todo ello 
hemos de tener en cuenta el 
diferente papel que han de 
ocupar las Elecciones 
Generales, las Municipales, 
las Forales y las del 
Parlamento Vasco, ya que no 
obligatoriamente habremos de 
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llevar una táctica electoral 
idéntica en todos los casos. 
Quisiera Lñadir que la propia 
valoración de la petición de 
voto es algo que debe enfocar
se en función de todo lo ante
rior. 

C.-2.: Por último, y teniendo 
en cuenta kue uno de los 
temas más de actualidad en 
las discusiones de Auzolan 
está siendo el de la negocia
ción y el papel que ha de tener 
ésta dentro de la política de 
Auzolan. Cuál es tu postura en 
relación a este tema?. 

S.C.: Pues mira, chica, yo a 
veces alucino un poco con 
todo esto. Yo creo que es 
evidente que hoy en día la 
negociación es poco menos 
que imposible, y asl lo de
muestra y lo dice el Pacto de 
Legislatura. Es más, yo creo 

que no podría salir nada bueno 
hoy en día de una mesa de ne
gociación porque la correla
ción de fuerzas no lo permite. 
Es como ir a negociar un Con
venio habiéndose puesto de 
antemano de acuerdo la Dele· 
gación de Trabajo, el patrón y 
el sindicato que sea mayori
tario en la Empresa. ¿Qué vas 
a sacar de ahí?. Hoy lo funda
mental es moaificar la correla
ción de fuerzas políticas exis
tentes y es ahí donde hay que 
centrar y afirmar las tareas 
para el próximo período. 
Hablar de negociación como 
salida a la actual situación, 
más que para armar y ayudar 
al movimiento sirve para lo 
contrario: para despistarlo, 
para que confíe en otro, etc ... 

Por otro lado, los que defien
den la vía de la negociación no 
concretan claramente los con
tenidos que habría de tener la 
misma ni la forma que habría 
de adoptar y, de esta forma, lo 
único que se hace es reforzar 
la idea de una negociación 
milagrosa concebida no se 
sabe donde. La alternativa 
KAS, que tiene el gran defecto 
de plantear una forma de solu
ción de los problemas nacio
nales inviable en la actual 
situación política -la nego
ciación-, tiene al menos la 
ventajk de fijar cinco puntos 
q.ue sirven para crear una con
ciencia rupturista y unos obje
tivos de lucha y movilización. 
Pues bien, yo creo que lo que 
tenemos que hacer es esto: 
señalar cuales han de ser los 
temas sobre los cuales e 
pueda modificar la actuál 
correlación de fuerzas y traba
jar intensamente sobre ellos 
~ara que sean asumidos por 
as organizaciones y el pueblo. 
Luego ya veremos cuál es la 
forma en que estos se conse
guirán una vez se dé la vuelta a 
la actual situación política y 
cuál es el papel que jugará en 
aquél momento una negocia
ción si es que es necesaria. O 



Internacional 
GUATEMALA: 

Nuevo modelo de campo de 
concentración 

Guatemala es hoy el gran olvidado de la solidaridad con Centroamérica. El 
papel clave que Nicaragua juega ahora mismo en la lucha contra el 

imperialismo en aquella zona es el principal causante de ello, aunque sea 
lógico y las organizaciones revolaucionarias guatemaltecas así lo entiendan. 

Sin embargo, según han denunciad? distintas fuentes en los últimos tiempos, 
en Guatemala se da uno de los niveles más altos en cuanto a explotación 

económica, miseria y represión sobre los sectores populares en todo el 
mundo. Y, al mismo tiempo, el proceso de radicalización de estos sectores 

junto con la orientación que se le está dando a la lucha, es de los más ' 
interesantes. 

Lo que sigue a continuación son extractos de una entrevista que Combate 
mantuvo con un representante del Ejército Guerrillero de los Pobres (EGP), 

una de las organizaciones armadas revolucionarias que constituyen la Unidad 
Revolucionaria Nacional Guatemalteca (URNG). 

Combate: En primer lugar, 
cuéntanos cuál es la situación 
social y económica en Guate; 
mala. 

EGP: Guatemala es un país 
subdesarrollado y altamente 
dependiente, sobre todo de los 
EEUU, a través de la exporta
ción. Se produce café, algodón 
y azúcar, y el mercado 
fundamental es el norteameri
cano. La característica impor
tante es que los ingresos fun
damentales, la economía del 
país, se basa principalmente 
en estos productos, y la de
pendencia, tanto del precio 
como del mercado, es grande y 
ubica en un papel de miseria 
sobre todo a los trabajadores 
de las fincas donde se produ
cen estas mercancías. 

Esa mano de obra, que viene 
del altiplano, y la reproducción 
de esa mano de obra se dá fun
damentalmente con la produc
ción de subsistencia en las 
aldeas de los campesinos , 
princ ipalmente indígenas. 
Esta es otra de las caracterís
ticas importantes del sistema. 
Nosotros tenemos una pobla
c1on 1ndigena que supone más 
del 60% del total , con 22 

lenguas diferentes; esto indica 
una gran fragmentación social 
y un desarrollo diferencial muy 
significativo, que viene de la 
época colonial. La diferencia
ción social está realmente en 
una situación que solamente 
el 2% de la población recibe 
más del 70 % de los ingresos 
del país, lo que da una idea de 
la situación de esa masa de 
trabajadores, que viven en 
aldeas sin luz, sin agua,, sin 
caminos. Hay un analfabetis
mo del 76 % en el país entre la 
población indígena. Natural
mente, las mujeres están allí 
muchísimo más explotadas y 
muchísimo menos desarrolla
das. Se les ha da.do un papel 
inferior. 

Por otro lado, hay un desa
rrollo capitalista más moder
no, a partir de la década de los 
setenta, pero en realidad viene 
a agravar el problema en vez 
de a resolverlo. No se abre un 
mercado interno y la produc
ción industrial es sólo para el 
mercado exterior, como el 
centroamericano. Esto implica 
realmente la concentración de 
la riqueza, la influencia en el 
mercado de un grupo de la 

burguesía que realmente se 
enriquece y llega a juqar un 
papel hegemónico, sobre todo 
desde el momento en que 
asumen el papel político más 
importante, desarrollándose 
esa acumulación de riqueza 
dentro del propio Ejército. En 
Guatemala se dá una carac
terística muy especial: el Ejér
cito no es el instrumento de la 
clase dominante. Es parte de 
la propia clase. 

Combate: ¿Se puede decir 
que los medios de producción 
están en manos de la burgue
sía nacional?. 

EGP: Bueno, también hay 
una inversión capitalista a 
partir de los años setenta, 
sobre todo norteamericana, 
que cambia realmente el 
carácter de esa burguesía. 
Esta pasa a engranar el siste
ma imperialista a través del 
cual nosotros estamos 
sufriendo esa dependencia. 
Todas estas inversiones nor
teamericanas y de países capi
talistas desarrollados, en la 
industria, la explotación 
petrolífera, la minería, etc. , nos 
llevan a ubicar la dimensión de· 
un enemigo de clase muy 
complejo, pero partiendo del 
papel principal del imperialis
mo. 

Así, el planteamiento ahora 
no es sólo quitarles el poder, 
sino que el planteamiento re
volucionario va hacia la 
transformación de la sociedad 
y la creación de :.rn; ~ nuevas 
formas de prodL..;ción que 
eviten la reproducción del 
sistema capitalista. 

Combate: ¿En qué medida 
es importante en el proceso 
guatemalteco el factor de in
dependencia nacional?. 

EGP: Juega un papel muy 
importante en la medida en 
que se considera que el 
imperialismo es el enemigo 
principal; en un elemento de 
concienciación y de moviliza
ción muy importante. Sin 
embargo, el nivel más inmedia
to es verdaderamente la explo
tación y tal vez en este último 
período ha sido lo más impor
tante, la lucha por el derecho 
de subsistencia. En fin, creo 
que esto ha sido debido a la 
forma en que el Ejército ha 
reprimido a la población. Es el 
elemento que ha llevado a una 

movilización mayor, precisa
mente lo contrario de lo que el 
Ejército quería conseguir 
con la represión más dura, tal 
vez, de toda Centroamérica. 
Una represión menos conoci
da que la de otros lugares, 
pero en la que se cuentan más 
de 30.000 muertos, sobre todo 
en el período de Rios Mont, 
que ha sido "el genocidio más 
terrible de la historia de 
Centroamérica. También un 
millón de desplazados de las 
aldeas, sobre todo en lo que es 
el altiplano noroccidental y 
central del país. Ha sido una 
campaña de tierra arrasada en 
la que se han hecho desapare
cer 80 aldeas. Esto causó una 
oleada de terror y de reacción 
contra el Ejército muy grande. 
Este millón de desplazados 
están, en parte, en México y, 
otra parte, son los que llama
mos refugiados internos, 
quienes ahora están realizan
do una lucha de resistencia 
muy grande en el interior del 
país. Por otra parte, los refu
giados que están en México no 
son gente que se ha olvidado 
de lo que está sucediendo en 
Guatemala, sino que están 
esperando el momento de 
poder incorporarse nueva
mente al proceso. 

Combate: ¿Cuál es la táctica 
del Ejército contra la 
guerrilla?. 

EGP: Se basa en un progra
ma de contrainsurgencia, pro
ducto del que Reagan tiene 
para toda Sudamérica, y que 
incluye esta etapa de terror. El 
modo de llevarla a cabo es la 
creación de los llamados 
" polos de desarrollo". El plan 
es ubicar en ellos, por la fuer
za, a la población que resiste, 
reestructurar toda su forma de 
vida, y sobre todo mantener un 
control militar en la región que 
no sólo abarque el control po-
1 ít i c o sino también el 
económico. En estos polos de 
desarrollo, la inversión 
económica está controlada 
por el Ejército. El jefe de la 
Coordinación Institucional en 
cada departamento es el 
comandante de la zona militar. 
Realmente ha habido lo que 
ellos llaman una dispersión 
del Ejército, y cada zona 
militar tiene su Estado Mayor, 
de tal manera que el proceso 

de militarización abarca todas 
las zonas, aunque es más 
fuerte en la región del 
altiplano. Este proceso de mili
t ari zac i ó n incluye el 
forzamiento a la población 
civil para participar en las 
Patrullas Civiles, cuyo fin es 
tratar de enfrentar a la pobla
ción civil con el Ejército Revo
lucionario. 

Por otra parte, el sistema de 
los polos de desarrollo supone 
también someter a la pobla
ción a un régimen de tributa
ción y hacerlo por el hambre. 
En la medida que la reestruc
turación económica ha impli
cado la organización de 
cooperativas controladas por 
el Ejército, la gente cada vez 
depende menos de su 
producción de subsistencia y 
más del trabajo realizado para 
el sistema de cooperativa a 
nivel nacional. Todo ello 
implica un proceso de proleta
rización que está llevando a 
una gran masa a una pobreza 
muy grande, porque la pro
ducción dirigida que realizan 
en las cooperativas no es 
asumible por una estructura 
económica capitalista tan 
débil como la que hoy existe 
en el país. 

Sin embargo, nosotros 
sabemos que el nivel de con
ciencia que ha alcanzado esa 
población, aún en la parte 
controlada por el Ejército, es el 
adelanto mayor que se ha 
producido desde que se inició 
la lucha guerrillera en la 
década de los setenta. Es una 
transformación ideológica en 
donde la explotación no se 
acepta tan fácilmente, .y hay 
una conciencia de quién es el 
enemigo y cuál su conexión 
con el imperialismo. 

Combate: Ahor, se abre un 
proceso electoral un Guatema· 
la. ¿Qué papel quiere jugar en 
él la burguesía?. 

EGP: Nosotros vemos el 
proyecto electoral como parte 
del gran proyecto global de 
contrainsurgencia. El régimen 
cayó en un aislamiento y un 
desprestigio internacional 
muy grande, desde el caso de 
la Embajada de España en 
adelante. Naturalmente, ahora 
tratan de resolver este proble
ma dando una expectativa de 
volver a un sistema civil insti-
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tucionalizado. 
Para nosotros tiene ese 

proceso un significado total
mente distinto: por un lado lo 
vemos como la necesaria 
recomposición de fuerzas en 
el interior del país y de 
alianzas con el Ejército para 
poder mantener el compromi
so general. Por otro lado, 
sabemos muy bien que es una 
imposición de los EEUU para 
continuar con la ayuda militar. 
De hecho se ha reanudado la 
ayuda militar este año, cuando 
estaba suspendida desde la 
época de Carter. Pero si los 
EEUU han presionado al 
proceso de democratización 
como condición para esa 
ayuda, también lo han hecho 
para tener un aliado en el 
proyecto regional , que es el 
más importante del imperia
lismo en América y a nivel 
mundial para reafirmar lo que 
ellos llaman su hegemonía. Lo 
tienen planificado de tal forma 
que cada uno de los países 
juega un papel en el proceso 
electoral. La recomposición 
del poder les va a permitir que 
Guatemala cumpla el papel 
que le han asignado en esta 
situación , que es un papel 
fundamentalmente ligado a la 
infraestructura logística y a la 
preparación de los militares en 
Centroamérica. 

Se ha instalado en 
Guatemala una fábrica de 
armamento con capital 
israelita, que está proyectada 
para abastecer a los ejércitos 
centroamericanos. Esto es 
crucial porque hay un ahorro 
muy importante y unas 
mayores ganancias para los 
inversores israelís, que son los 
colaboradores principales de 
este proyecto de Reagan . 
Luego, hay también instaladas 
escuelas, como la de Aviac ión , 
que func ionaba antes en 
Panamá y que recibe ahora 
becados de toda 
Centroamérica; o la de Marina, 
que está ahora proyectándose. 

Pero también hay otra parte, 
que es la parte moderna: la 
tecnología electrónica, de 
preparación de técnicos 
ligados al servicio militar, que 
también funciona a nivel 
centroamericano. Estos son 
elementos muy importantes 
que sirven de apoyo a la mili
tarización de toda la región , al 
fortalecimiento del control de 
la población , cosas en las que 
Reagan puede encontrar un 
apoyo para su plan . 

Nuestro proceso revolucio
nario plantea que uno de los 
problemas fundamentales que 
han surgido ahora es la uni
dad regional ante una agre
sión del imperialismo. La 
respuesta revolucionaria t iene 
que adquirir también un 
compromiso a ese nivel , es 
decir, nosotros no nos vemos 
separados del proceso cen
!roamericano, sino que nos 
1ncluímos como parte de este 
proceso regional. Sabemos la 
importancia que tiene en este 
momento la defensa de 
Nicaragua, y consideramos 
que nuestra propia lucha re
volucionaria es parte también 
d~ la defensa que estamos ha
ciendo de Centroamérica. 
. Combate: ¿Cuál es la histo

ria de la respuesta popular 
ª~_te este estado de explota
cIon?. 

EGP: Desde la intervención 

norteamericana en el 54, ha 
habido una lucha revoluciona
ria muy importante. Por los 
años 80, el 70% • de la 
población estaba de alguna 
manera comprometida en el 
proceso revolucionario . El 
auge que llegó a tener este 
proceso implica diferentes 
formas de organización , no 
sólo la de guerrillas, sino la 
forma de organización de las 
masas en diferentes agrupa
ciones campesinas. El 
movimiento sindical también 
adquirió un carácter revolucio
nario muy importante, y es a 
partir del 78 y 80 que viene la 
reacción del enemigo para tra
tar de detener el avance revo
lucionario que está cuestio
nando el sistema actual. De 
ahí la importancia que tiene 
para ellos la defensa de sus 
posiciones y la agresión y las 
formas de represión tan gene
ralizadas que han tenido. Se 
puede decir que ha sido real
mente la importancia cuantita
tiva y cualitativa del movimien
to revolucionario la que ha 
provocado una reacción del 
enemigo de tal naturaleza. 
Esto quiere decir que hay real
mente un avance muy impor
tante en favor del proceso 
revolucionario . Evidentemen
te, después de los años 81-82, 
el Ejército retoma la iniciativa 
en esta guerra, pero las fuer
zas revolucionarias han 
podido volver a ubicarse y a 
mantener la posición de ser la 
única alternativa posible a la 
situación guatemalteca. 

Combate: ¿Qué porcentaje 
de afiliación a los sindicatos y 
organizaciones campesinas 
existe entre los trabajadores?. 

EGP: En este momento es 
difícil decirlo, precisamente 
porque el Ejército descabezó 
el movimiento popular en el 82 
y ya desde antes, desde el 78, 
el descabezamiento de las or
ganizaciones de masas fue 
muy importante. La participa
ción ahora en las organiza
ciones que tienen un carácter 
revolucionario es realmente 
clandestina. No hay espacio 
para hacer una lucha política 
en el país, en la medida que 
estas formas de lucha impl i
can una organización que per
mita la fortaleza de las organ i
zaciones antes de llegar a un 
enfrentamiento . Estos 
cambios tácticos implican 
realmente la necesidad del for
talecimiento de una vanguar
dia, y de hecho es lo que ha 
sucedido. Las organizaciones 
político-militares que integran 
la URNG se han perfilado 
como esa vanguardia del 
pueblo, han demostrado una 
capacidad de análisis muy im
portante en el aspecto militar, 
y sobre todo ha habido en la 
práctica cambios que les ha 
permitido realizar acciones de 
aniquilación y recuperación , 

Internacional 

que han obligado al Ejército al 
reconocimiento de su fuerza. 
Para el 3° aniversario de la 
URNG se hizo un mes de 
acciones con un resultado 
muy importante, no sólo a 
nivel de presencia política, 
sino también desde el punto 
de vista militar. Ha sido un re
surgimiento significativo que 
no se ha dejado de operar en 
ningún momento, y nuestras 
acciones tienen ahora mismo 
un nivel de recuperación que 
nos permite mantener posicio
nes, confiando en la recupera
ción del movimiento. 

Combate: ¿Existe una direc
ción unificada en lo político y 
en lo militar?. 

EGP: En lo político no ha 
surgido un frente que permita 
una cohesión mayor, hasta 
ahora no hemos llegado a ese 
nivel de desarrollo. En relación 
al proceso electoral , esto tiene 
significación , porque el pro
yecto presentado por el Ejér
cito , por el Gobierno Militar de 
Guatemala, ha logrado a nivel 
internacional , y aún en el 
interior, causar falsas expecta
tivas. Se ha hecho pensar que 
realmente la democratización 
iba a dejar espacio para una 
posible lucha política . 
Nosotros no lo vemos así, 
vemos que realmente el 
Ejército se está fortaleciendo y 
que el Gobierno Civil sólo va a 
hacer de escaparate. En este 
sentido, los partidos socialis
tas, van a poder mantener una 
mínima postura al lado del 
pueblo, pero sólo en el aspec
to electoral. Pero como organi
zaciones revolucionarias, lo 
que el pueblo les exige es que 
realmente se pongan a favor 
de lo que significa la democra
cia y que no participen y 
justifiquen las posiciones del 
Ejército, del genocidio que aún 
continúa. 

Combate: En todo este 
proceso de apoyo popular a la 
guerrilla, ¿qué papel juegan 
los jóvenes?. 

EGP: Creo que es muy im
portante esa pregunta, en este 
momento, puesto que real
mente, en cuanto que nos 
planteamos una Guerra 
Popular Prolongada, probable
mente es la generación de los 
jóvenes la que está llevando el 
peso político y militar de la re
volución. Es el 90 % de la 
composición de las fuerzas 
revolucionarias , tanto en 
hombres como en mujeres. 
Eso da un significado y una 
perspectiva muy grande al 
proceso. 

Combate: ¿Qué edad suelen 
tener?. 

EGP: La incorporación a la 
guerrilla se da desde los 14 a 
los 35 años. La mayoría de la 
población esté en esa edad . 
Nosotros vemos que, tanto la 
expresión de una fuerza y una 
movilización de esas genera-

ciones jóvenes que han 
adquirido conciencia, y donde 
realmente está puesta la es
peranza de triunfo, como la 
proyección de la lucha hacia 
las transformaciones necesa
rias, son una característica no 
únicas en Guatemala. Lo 
vemos en Nicaragua, lo vemos 
en El Salvador, pero es signi
ficativo el hecho de que la 
perspectiva de la revolución va 
a dar a la juventud una razón 
para la existencia. Esto, en 
Centroamérica, es una carac
terística muy e_sencial. Los jó
venes están participando en 
todas partes, y como te decía, 
en las Fuerzas Militares son la 
gran mayoría. 

También son los jóvenes 
quienes se han encargado de 
la organización de las pobla
ciones en resistencia, en 
todos los aspectos: en el de 
organizar la economía de 
guerra, en el de alfabetización 
y la ideologización que dá la 
continuidad de los principios 
revolucionarios . Todas estas 
ideas las tienen en sus manos 
estos jóvenes·. La formación 
de los nuevos cuadros, en 
todos los aspectos , lo 
manejan los jóvenes. En las 
poblaciones en resistencia, la 
organ ización del poder 
popular es un aspecto muy 
interesante, porque estos son 
los temas a partir de los cuales 
en estas poblaciones está 
surgiendo lo que será una 
nueva forma de existencia, y 
estos núcleos de poder 
popular a nivel de las locali
dades hacen una experiencia 
muy concreta. Realmente, en 
ellos la forma de participación, 
viene a suponer ei' ensayo de la 
sociedad que nosotros quere
mos para el futuro . 

Combate: Hablas de pobla
ciones en resistencia. ¿Qué 
tiene que ver esto con lo que 
en otros procesos se ha dado 
en llamar Zonas Liberadas?. 

EGP: Nosotros lo llamamos 
así por la propia autonomía y 
conciencia de organización 
interna que tienen esas pobla
ciones. Son declaraciones que 
están en las zonas controla
das por la guerrilla, en la 
medida en que la guerrilla ha 
podido ser, en los últimos 
tiempos , un muro de 
contención a las agresiones 
del Ejército. Naturalmente, no 
podemos hablar de Zonas Li 
beradas. Se i. rata más bien de 
zonas defendidas por la 
guerrilla y en esa medida hay 
una coincidencia en los obje
tivos y en los propósitos revo
lucionarios, pero no podemos 
hablar aún de zonas liberadas. 

Pero sí en el sentido de que 
la población está mucho más 
ligada al proceso revoluciona
rio y se está enfrentando con 
el Ejército. Es decir, en las 
propias poblaciones hay equi
pos populares que tienen 
también una organización 
militar a nivel de defensa. Esto 
es parte d elas unidades per
manentes de las 
organizaciones guerrilleras y 
de las unidades regionales 
que están defendiendo la 
zona. 

Combate: ¿Cuáles son los 
proyectos de la URNG para 
1985-86?. 

EGP: Los proyectos van en 
varios sentidos. En lo militar, 
se trata de profundizar muchí-
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simo más en la unidad a nivel 
tanto de táctica como del 
mando. Esto es una cuestión 
que se va concretando ya en la 
práctica. En el aspecto de la 
política de la lucha de masas, 
también se ha llegado a un 
planteamiento de abordar los 
problemas de una manera 
eficaz, tanto en el campo 
como en la ciudad. Tendrá que 
dar resultados mucho mas 
efectivos y dejar espacio a las 
organizaciones de masas para 
que puedan desarrollarse 
también con esas posiciones 
revolucionarias y tener un 
nivel de coordinación hacia el 
mismo objetivo revolucionario. 

El otro aspecto es el de la 
solidaridad que necesitamos a 
nivel internacional, de apoyo 
político y material para nues
tro proceso. En esto también 
hay proyectos muy importan
tes, entre ellos la creación de 
instancias de representación 
política es uno de los pasos 
más necesarios que segura
mente vamos a alcanzar en 
poco tiempo. 

Combate: ¿Cuáles son los 
ejes fundamentales a través 
de los cuales debe ejercerse la 
solidaridad?. 

EGP: Creo que el Movimien
to por la Paz es realmente un 
marco fundamental. Nosotros 
estamos luchando por la paz y 
por eso creemos que ese es un 
foro amplísimo donde debe de
sarrollarse la solidaridad. Es 
muy importante que se com
prenda que esa lucha por la 
paz debemos realizarla por 
medio de las armas. Se 
necesita ampliar mucho el ni
vel de información para que la 
gente comprenda que nuestra 
lucha por la paz no es distinta 
de la que se pueda realizar en 
Europa. Simplemente, las con
diciones son radicalmente 
distintas y, en consecuencia, 
los métodos también , pero el 
objetivo es el mismo. 

En este sentido, todo lo que 
se pueda difundir sobre la 
situación real en Guatemala 
es una excelente forma de 
ejercer la solidaridad. A través 
del conocimiento de lo que 
realmente está sucediendo 
allí, lograremos que la solida
ridad se haga efectiva. Desde 
luego, valoramos las expresio
nes y declaraciones de los Par
lamentos y de las diferentes 
estructuras políticas, pero 
creemos que muchas veces 
son resultado de la presión 
que ejerce cada uno de los 
pueblos en ese sentido. 

La otra cara es la del 
aspecto económico. Nuestro 
pueblo es muy pobre, y la 
lucha es costosísima, y no 
sólo por lo que pueda suponer 
el armamento en sí, sino por la 
necesidad que hay de sosteni
miento de las poblaciones en 
resistencia, para abrir nuevas 
tierras de cultivo o para mil 
cosas más. En este sentido 
hay que hacer hincapié en que 
la ayuda económica se 
encauce correctamente, 
porque el Gobierno trata de 
conseguir esas ayudas econó
micas para sus proyectos 
desarrollistas, que se convier
ten en el arma de control y 
represión del pueblo. Por eso 
es necesario encauzar esa 
ayuda a través de las organi
zaciones que estamos 
hac iendo la revolución. O 
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Encuentro de mujeres 
antimilitaristas en 
Orio (Bizkaia) 

Los días 18 y 19 de Mayo en los encuentros realizados por la Co
misión Antimilitarista de la Asamblea de Mujeres de Bizkaia, 200 
mujeres de Euskadi nos hemos juntado para debatir cómo nos 
afecta la militarización. 

Eran dos los objetivos que se planteaba la Comisión: 
1 °. Debatir las conclusiones a las que ha llegado la Comisión. 

Conclusiones sobre la que exite un acuerdo mayoritario forjado 
en la preparación para las charlas que se han organizado y en 
las que se ha participado como Asamblea así como en los deba
tes. 

2°. Animar la formación de comisiones Antimilitaristas en 
todas las provincias de Euskadi. Sobre este punto ya veremos 
más adelante cuál es el resultado de estos encuentros. 

La participación y la riqueza del debate fue desigual según los 
diferentes grupos que organizamos para discutir. Pero, teniendo 
en cuenta que en los encuentros se iniciaba la discusión colec
tiva y que era un tema nuevo para muchas mujeres de estas 
provincias, no estuvo mal. A partir de ahora tenemos una 
ponencia basada en un amplio acuerdo, sobre la que trabajar 
para profundizar y ampliar nuestros· puntos de vista, para plan
tearnos nuevas discusiones. 

Estas son las conclusiones fundamentales de estos 
encuentros: 

El militarismo y 
sus orígenes 

" La militarización es el 
mayor contrasentido a la fun
ción que obligadamente 
hemos venido desarrollando. 
No existe mayor desprecio, 
mayor contradicción hacia 
nosotras que hacernos repro
ducir y mantener la posibilidad 
de destruir la vida con esa 
maquinaria de guerra que han 
preparado. El trabajo coopera
tivo, a través del que nos 
hemos ido socializando, ha
ciéndonos cada vez más 
humanos y alejándonos del 
reino animal, es utilizado hoy 
en gran parte, en la producción 
de armamento, en lugar de 
bienes y servicios para mejora 
de la calidad de vida. La res
puesta hay que encontrarla en 
la forma en la que humanidad 
ha ido resolviendo sus dos 
tareas fundamentales (repro
ducción y producción); ahí 
están los eslabones previos de 
la cadena que nos atan al mili
tarismo. 

Las constantes históricas 
que expresan unas relaciones 
de poder y que son las que hoy 
nos ayudan a desentrañar la 

madeJa del militarismo de 
nuestros días son: 

a) El Patriarcado como res
puesta a las necesidades de 
reproducción. 

b) La apropiación individual 
de un excedente social. 

c) El expansionismo como 
medio de ampliación del terri
torio y la riqueza. 

d) La relación de dominio 
sobre la naturaleza. 

De diferentes maneras en 
ninguna de las fases del desa
rrollo social se han cuestiona
do el conjunto de las relacio
nes de poder, pero el 
militarismo actual refuerza 
aún más esa tendencia de la 
historia. 

Las características del 
militarismo actual y 
sus repercusiones 

Los bloques.- su 
existencia dificulta cualquier 
proyecto de liberación y con 
mayor razón el nuestro, que 
pretende, subvertir de raíz las 
bases de nuestra opresión y 
con ellas las del conjunto de la 
humanidad. Se dificulta por 
dos razones: 

1. Por la permanente 

amenaza de nuestras conquis
tas. 

2. Porque su existencia 
obliga al alineamiento con uno 
de ellos, atentando a la 
soberanía de las personas 
para decidir cómo se organi
zan, cuántos deben ser, qué 
quieren producir y cómo lo 
reparten. 

En el terreno de la econo
mía. - la reconversión 
industrial selectiva, hacia los 
futuros armamentistas, impli
ca un modelo industrial cada 
vez más lejano a la posibilidad 
de las mujeres de acceder al 
trabajo fuera de casa. Hoy, 
además, con la crisis, aumen
ta la tasa de explotación de las 
mujeres que mantienen el nivel 
de vida familiar y es -en el 
mejor de los casos- mientras 
los salarios han decrecido a 
costa de un sobretrabajo: la 
militarización de la crisis 
exagera aún más la sobrnex
plotación de las mujeres, por 
no hablar del déficit presu
puestario en las partidas dedi
cadas a servicios y necesida
des sociales mientras hay un 
aumento de los gastos mili
tares; aspecto que afecta 
fundamentalmente a las 

mujeres. 
En el terreno de la políti

ca.- la pretención del Estado 
no es sólo que nos resigne
mos a la ihjusticia sino a la 
muerte misma, al holocausto 
para el que se preparan. El 
control necesario para el lo va 
ligado a la aceptación de la 
jerarquía, reforzándose el 
papel de todas las institucio
nes de opresión, normalmente 
jerarquizadas: la familia, como 
institución fundamental; la 
escuela como complemento 
en la socialización de las per
sonas y que reproduce tanto 
las clases como los géneros, 
etc. Pero existe además otro 
tipo de control directamente 
asumido por el Estado que se 
refuerza: el aparato policíaco 
(más internacional, más repre
sivo, más ideologizado), la 

centralización feroz que 
pretende ahogar cualquier in
tento de aspiración de sobera
nía. 

En el terreno de los valores, 
de la ideología.- para impedir 
la rebelión, la disidencia, es 
necesario además del control 
la legitimación de esta situa
ción: su aceptación como na
tural e invariable. No es casual 
que para la Iglesia y los go
biernos la familia sea una 
prioridad, ya que sería impen
sable una sociedad cada vez 
más controlada en todos los 
ámbitos de la vida que dejase 
mayor libertad a las mujeres. 
La militarización de los valores 
se expresa con el aumento de 
nuestro control, exaltando 
nuestro papel de reproducto
ras, y el individualismo y la 
competitividad. 

En el terreno de las rela
ciones con la naturaleza.
Estamos al borde de la crisis 
ecológica: retrocesos en la 
fertilidad de los suelos, 
quiebras de ecosistemas natu
rales, ordenación urbanística 
de los territorios en función 
del crecimiento indusrial en 
lugar de hacerlo según los 
asentamientos sociales, ato
mización de la vida social y 
eslamento familiar individual ... 

Pero no sólo hemos debati
do sobre militarismo y violen
cia. Ha sido además un fin de 
semana agradable. Hemos 
conbinado el trabajo y el es
fuerzo que nos cuesta pensar 
propiamente con la fiesta bien 
montada por las mujeres jóve
nes de la Asamblea de Bizkaia; 
fiesta en la que hubo un mon
tón de marcha. 

La organización una joya. A 
pesar de· que hubo algunos 
pequeños problemas organi
zativos (faltaban algunas 
camas porque fuimos más de 
las que cabíamos) se resolvie
ron con un espíritu cooperati
vo fenomenal. Una vez más 
nos hemos demostrado que 
podemos trabajar y pasarlo 
bien solas. No es poca cosa. □ 
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OOMBAD 
Mes y medio de lucha en Bilore 

(Guipuzkoa) 

Tras una lucha larga y dura, se ha firmado el convenio en "Bilore" en las 
condiciones siguientes:• en salarios, 10% de aumento lineal para 1985 y el 

IPC más medio o un punto (condicionado a los beneficios) para 1986; en 
jornada, 8 horas menos (6 en oficinas) para 1985 y 4 (2 en oficinas) para 1986; 
además se mantiene el tiempo del bocadillo, que quería reducir la empresa, y 
hay otras mejoras de menor importancia. No se ha conseguido el objetivo de 

crear tres puestos de trabajo fijos, que figuraba en la plataforma de los 
trabajadores, pero se ha mejorado sustancialmente la primera oferta de la 
patronal, que era de un aumento salarial del 5%, condicionado ~demás a 

negociar el absentismo laboral y rechazo a cualquier reducción de jornada. 
Como siempre, ha sido la movilización y la lucha lo que ha conseguido hacer 

retroceder a la patronal. 

- ----- Corresponsal-------------

En respuesta a la ridícula pri 
mera oferta de la patronal , in i
ciamos una huelga indefinida 
de media jornada. Después de 
3 semanas, la patronal mejo-ró 
su oferta, pero hasta un nivel 
que no pod íamos aceptar. Así 
que decid imos pasar a la huel
ga indefinida total. 

La huelga y los piquetes 

Esta decisión tenía sus ries
gos, a pesar del apoyo mayori
tario de la asamblea, pero el 
malestar era importante y el 
med io más adecuado para dar
le salida era radicalizando y or
gan izando más la lucha. Así, 
organizamos desde el primer 
dia piquetes a la puerta de la 
empresa, cuya misión era 
vigilar las posibles entradas o 
salidas de material y a los es
quiroles. Cumplimos estos 
objetivos concienzudamente, 
en turnos de 4 horas, de 6 de la 
mañana a 10 de la noche. Esto 

GENERAL MOTORS: 

nos ha servido también para 
crear un ambiente distend ido y 
fraternal : la " tienda de camp'a
ña" de · los huelguistas de 
" Bilore" ante la puerta de la 
empresa ha dado mucho y 
bien que hablar. 

Las asambleas, el comité 

Además de los piquetes, las 
asambleas - que han sido 
siempre mayoritarias, inclu
yendo of icinas- han jugado 
un papel de base en la res is
tencia a lo largo de toda la 
lucha. Esta es una adquisi 
ción que viene de atrás; la 
convocatoria del com ité es 
respetada y apoyada por los 
trabajadores de la empresa, 
así como las decisiones que 
en ellas se tomen . 

El comité , formado por mi
litantes de CCOO con dos in
depend ientes, ha sabido una 
vez más estar a la altura de las 
circunstancias, actuando de 

La résistencia no ha sido 
derrotada 
Después del referéndum del día 16, en el que resultó derrotado 
por escaso margen el plan de movilizaciones propuesto por 
CCOO y aprobado en el comité (ver Combate nº 383), la 
negociación entraba en una fase importante. La apuesta era 
acumular fuerzas, aumentar los partidarios de la movilización, 
obligar a la empresa a retirar sus reivindicaciones (flexibiliza
ción del horario en la jornada diaria, vacaciones flotantes, 
calendarios de turnos, vigencia), y, en el momento oportuno, 
volver a relanzar la movilización. Este trabajo había que reali
zarlo en contra de la UGT y USO, que ya están por la firma del 
convenio, y sin dar muestras de impaciencia o debilidad a la 
dirección de la empresa. 

- --- Corresponsal---------

Es una semana de resistencia 
Pasiva con respuestas buenas 
- trabajadores de pinturas, el 
viernes 24, se niegan a 
recuperar producción por 
avería- que al final , obl igan a 
la empresa a ceder en la 
rnédida de la resistencia y de 
los resultados de la consulta 
habida. El lunes 27, la empresa 
debido a esta presión , retira 
sus reivindicaciones de flexibi 
lización del horario en la 
jornada diaria y ofrece un plan 
a los trabajadores de 
Producc ión de tumo de noche. 
El Comité, tal como se había 

comprometido con los trabaja
dores, propone una nueva 
consulta. Otra vez dos pos icio
nes, la de CCOO, planteando 
dos preguntas a los trabajado
res: ¿estás de acuerdo con un 
nuevo plan de movilización los 
días 10, 12, 14, 17, 18, 19, 21 de 
junio? y, ¿estás de acuerdo 
con la oferta actual de conve
nio?. En el otro lado, UGT y 
USO, con una sola pregunta: si 
a la huelga o sí al convenio. 
Para nosotros la actitud 
tomada por CCOO ha sido 
correcta por varias razones . 
Primero, porque así no se 

comité de huelga y negocia
dor, además de dinamizador 
de la asamblea, piquetes, etc. 

Posiciones que 
debemos combatir 

La dirección viene año t ras 
año intentando arrinconar y 
desprestigiar al comité pero 
sobre todo la lucha misma. Se 
hace repetitiva la cantinela de 
que con la huelga lo único que 
hacemos es " t irarnos pied ras 
a nuestro tejado, dest ruir 
nuestra empresa" . 

Esto no nos coge de sorpre
sa, pero lo más preocupan te 
es que se han dejado oir en las 
asambleas afirmaciones como 
" la empresa es nuestra" , 
" debemos defender las siglas 
de Bilore ante todo", etc. Esta 
sarta de afirmaciones que por 
lo demás está cada vez más en 
boca de algunos, es su ic ida 
para los intereses de la clase 
obrera, (aunque quizás, no 

ponía a los t rabajadores 
contra la pared , es decir, o la 
firma o la huelga, como han 
defendido UGT y USO, para 
que saliera la firma del 
convenio . Segundo, porque 
CCOO, en asambleas y hojas 
antes de la consulta, tomaba 
posición , orientaba a los traba
jadores correctamente: hay 
que segu ir luchando, hay que 
arran car las tres re ivind icac io
nes empresariales que faltan 
(flotantes , calendar io y 
vigencia). Comisiones piensa 
que no se puede f irmar el 
conven io, que no se puede 
aceptar, y que el camino para 
avanzar es la movilización o 
sea, votar sí a la huelga y no al 
convenio. Pero esta pos ic ión 
del s indicato debe ser respal
dada por la mayoría de los 
trabajadores. 

Los resultados de la 
consulta 

Con este t rabajo previo, el 
j ueves 30 se ce lebra la 
consulta. El plan de movi liza
c i ón sale derrotad o 
dignamente: 1920 trabajado
res votan a la huelga, el 31 %, 
41 O.O vo tan en con tra. Otra vez 
la mano de obra ind irecta 
adm i nistrac ión , cha sis, 
sectores import antes de 
manten im iento inclinan la 
balanza. Incl uso en produc
ción , só lo en una zona sale 

ICAL 

tanto para los individuos que 
las defienden). Si la empresa 
es " nuestra" , ¿en qué propor
ción nos llegan los benefi
cios?. El día que por lo que sea 
abandonemos la empresa, 
¿dónde queda lo correspon
diente a " nuestro patrimo
nio?. ¿Desde cuando debemos 
anteponer la buena marcha de 
la empresa capitalista a la de 

mayoritaria. 
En la oferta del convenio, 

3128 trabajadores votan sí al 
convenio (49,4%); 3052 votan 
no (48,3%). Por 76 votos sale sí 
a la firma del convenio. 

La votación , pese a la 
campaña de prensa, de la UGT 
y USO, no significa una 
derrota para CCOO. Que 
después de tres meses de 
negociación, el 31 % de los 
trabajadores voten sí a la 
huelga es importante. Son la 
vanguardia sindical de la 
fábrica, son los que van más 
alla de la calderilla, son los 
trabajadores con los que hay 
que construir un sindicato 
fuerte y combativo. 

La mayoría exigua a la firma 
tiene que ver con la oferta 
económica, de reducción de 
jornada, la retirada de la 
flex ibilización del horario en la 
jornada diaria, agresión que 
era considerada la más impor
tante por los trabajadores. 
Pero hay un dato fundamenta: 
la situación que atraviesa el 
movimiento obrero, el AES , el 
miedo al paro, la falta de 
confianza en la lucha. En 
resumen, una especie de 
instinto conservadodr, de 
pensar que el desgaste de la 
lucha va a ser mayor que los 
beneficios a obtener. Y esto no 
es un dato solo de GM, sino de 
la negociación colectiva en 
general. Sólo si este segundo 

nuestros bolsillos, sabiendo 
positivamente que el capitalis
ta hace justo lo contrario?. 
Estas y otras muchas 
preguntas tenemos y debemos 
hacernos, que sirvan de refle
xión y sobre todo una toma de 
postura clara ante ella en las 
próximas ocasiones. Así 
hemos actuado también 
ahora. O 

se tiene en cuenta, se puede 
entender esta votación casi 
del no a la firma y minoritaria 
para la movilización. 

CCOO debe firmar 

Otro tema importante de 
debate es si con esta votación 
se debe firmar o no. Desde 
nuestra posición, pensamos 
que CCOO debe firmar el 
convenio por tres motivos: 

porque CCOO ha 
explicado claramente que 
había que rechazarlo y 
movilizar para conseguirlo; 
esta posición debía ser 
respaldada por la mayoría. 

- porque hay que respetar 
la voluntad mayoritaria de los 
trabajadores , aunque el 
margen de la mayoría sea sólo 
por 76 votos. 

porque si no se 
respetasen los resultados, 
perderían legitimidad y validez 
postiriores consultas así como 
disminuiría la participación de 
los trabajadores, aun recono
ciendo que el voto en urnas no 
es el método más favorable a 
las posiciones de izquierda. · 

Para acabar, decir que, pese 
a que el convenio es negativo 
en el tema de las vaciones 
flotantes, y en la vigencia, en 
términos económicos, signifi 
ca la superación del AES y, en 
jornada, hay una reducción del 
18 horas en el 85 y 8 horas en 
el 86. D 
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ESTAMOS 

20-J: TABLON DE ANUNCIOS 

~,E 
ASTURIAS: LOS JOVENES, Y LAS J 
LA HUELGA 

Aquí tenemos buenas expe
riencias de participación de 
jóvenes en huelgas, pero des
graciadamente el 20-J los 
centros de enseñanza van a 
estar cerrados. Así que nos 
hemos puesto rápidamente al 
tajo para agitar desde ahora 
institutos y escuelas y dar un 
buen papel a los jóvenes en la 
preparación de la Huelga y el · 
mismo día 20. Como la mani
festación central se va a hacer 
en Oviedo, que es mucho más 
difícil de paraf que Gijón, 
vamos a tratar de que los 
jóvenes de esta ciudad cojan 
una buena marcha, que será 
muy necesaria el 20. 

El día 3 a las 7 de la tarde 

proyectamos en el club juvenil 
del Barrio de "La Calzada" en 
Gijón un vídeo sobre las movi
das del sector naval , con una 
charla posterior. Los días 7 y 
10 vamos a repartir una hoja 
de las JCR llamando a la par
ticipación de los jóvenes en la 
Huelga. También hemos 
prepa-rado carteladas en Gijón 
y en Oviedo. Así vamos calen
tando el ambiente para que 
muchos jóvenes estén en la 
calle el día de la Huelga. D 

CANARIAS: LA HUELGA DEBE SER TAMBIEN UNA 
HUELGA NACIONAL CANARIA 

Llevamos varias semanas con 
luchas importantes en 
Canarias: desde las manifesta
ciones del 1 de mayo, la de la 
CANC, que tiene una crónica 
en este "Combate-Zutik!" , la 
huelga de la enseñanza que ha 
sido seguida masivamente, 
etc. Esto crea buenas condi
ciones para preparar la HG. 
Pero ahora hace falta dos con
diciones para que estas posi
bilidades se realicen: primero, 
que exista un acuerdo efecti-

vo de todas las organizacio
nes sindicales, nacionalistas y 
no nacionalistas, que están 
por la movilización general , 
junto a los partidos y colecti
vos dispuestos a participar en 
ella; segundo, que la HG sea 
una verdadera huelga nacional 
canaria, que integre las reivin
dicaciones nacionales que 
han aparecido en las últimas 
manifestaciones, como la de 
la CANC. En esta línea estarna 
trabajando. D 

ROBERT BOSCH (MADRID): PREPARANDO LA 
HUELGA 

Llevamos ya varios meses ex
pi icando a los trabajadores_de 
la fábrica las consecuencias 
nefastas de la "contrarrefor
ma" de la Seguridad Social. 
Por eso fuimos ya al paro del 
21 de febrero y ahora trabaja
mos aún con más ahinco por 
la Huelga del 20-J, para frenar 
la política del gobierno. 
Tenemos preparadas varias 
reuniones de la sección 
sindical y asambleas 
generales. También tenemos 
organizada una manifestación 
por el interior de la fábrica que 
recorrerá todos los tal le res 
con pancartas y carteles 
durante el tiempo del bocadi
llo, pidiendo la adhesión a la 
huelga. 

Quisimos hacer una 
asamblea conjunta con UGT 

de cara a la manifestación del 
día 4, pero UGT se ha negado 
una vez más a realizar cual
quier acción cQnjunta. De 
todos modos, CCOO convoca
rá la asamblea y allí, entre 
otras cosas, pondremos de 
manifiesto la inconsecuencia 
de un sindicato que dice que 
está contra los proyectos del 
gobierno, pero luego hace muy 
poco para cambiarlos. 

Es muy importante aue la 
huelga sea un éxito. No nos 
dejan elegir: o luchamos o nos 
aguantamos y a seguir per
diendo. Sabemos por experien
cia lo importante que son las 
victorias parciales, el rearme 
moral que suponen para 
nuestra clase. Así que vamos a 
por ella. O 

A Camargo 

· ESPECIAL HUELGA GENERAL 

PREPARANDO 

MADRID: 

Madrid: por buen camino 

Para abordar con éxito la Huelga General del día 20 en Madrid, 
hay que partir de la compleja estructura social de la capital y de 
los pueblos que componen su periferia. A partir de aquí; hay que 
organizar las tareas dentro de un plan de conjunto ~n el que
CCOO de Madrid y su Ejecutiva sean un auténtico' "Estado 
Mayor" de la Huelga. Lo hecho hasta ahora, nos permite ser' 
optimistas, aunque todavía queda mucho por hacer. 

---- AngelMuñoa ---------

El eje diferenciador entre 
Madrid y sus barrios, y los 
diferentes pueblos que compo
nen su periferia, está en la 
relación que existe entre el 
sector, fundamentalmente in
dustrial, susceptible de parar 
por sí mismo, y extender la 
acción , y por otra parte, los 
demás sectores: comercios, 
PYMES , oficinas, etc., 
dispersos y sin la experiencia 
y la tradición de los primeros. 
Esta relación es favorable en 
los pueblos del Este de 
Madrid: Alcalá, S. Fernando, 
en Getafe, y en barrios como 
Villaverde, S. Bias, Atocha
Méndez Alvaro , etc., y clara
mente desfavorable en las 
"ciudades dormitorio" como, 
Móstoles o Alcorcón, y el 
centro de Madrid. A partir de: 
este análisis, la preparación1 
de la HG se ha dividido en dos 
fases: en la primera, se reali ·· 
zarán las tareas que nos 
permitan llegar en las mejores 
condiciones posibles al d1a 20; 
la segunda, consiste en plani
ficar hasta el mínimo detalle el 
desarrollo de la huelga desde 
las 12 de la noche del día 19. 

La 1 ª fase 

La primera de las fases 
tiene, sin lugar a dudas dos 
tareas: por un lado, convencer 
al mayor número posible de 
empresas de que paren por sí 
mismas e integren los 
)iquetes de extensión, a la vez 
~ue se extiende la información 
31 resto de los centros de 
:rabajo de las áreas próximas. 
::ste trabajo recae sobre las 
'ábr.icas con mayor peso 
;indical y debe unificar a las 
fuerzas sindicales que apoyan 
a acción para que participen 
,rn igualdad de condiciones 
:::on CCOO; además, hay que 
tratar de, por lo menos, 
1eutralizar a la UGT. El 
:>alance hasta hoy es 
satisfactorio: en el Metal, -se 
1an celebrado más de 250 
asambleas; ya se han pronun
:::iado por el paro empresas 
importantes: CASA, lberduero, 
Gas-Madrid, Hospital 
Provincial y También Iberia, 
que convoca paros el día 4, 
con un llamamiento unitario 

de UGT y c.;c.;oo. Además en el 
capítulo de acciones previs
tras, se están "peinando" los 
polígonos industriales por los 
delegados de las principales 
empresas los días, 3, 4, 5, y 7 
de junio. 

Por otro lado, se ha puesto 
en marcha ia extensión masi
va de la información y de la 
propaganda a la totalidad de la 
población como forma de 
facilitar la acción de los 
piquetes. En este sentido, a la 
propia actividad de los sindi
catos (reparto de octavillas, 
recogida de las firmas, salida 
a Madrid, etc) hay que sumar la 
trascendental aportación que 
supone el apoyo de la 
"Federación de Asociaciones 
de Vecinos" (100.000 afiliados1 

y de la "Comisión Anti-OTAN' 1 

y el sinfin de organizaciones 
de barrio que apoyan, no sólo 
haciendo sus propias 
campañas, sino también facili
tando la relación con sectores 
como los comerciantes, etc. 

En la próxima semana se ce
lebrarán dos reuniones impor
tantes: con la coordinadora de 
Estudiantes y con APYMECA 
(patronal de la pequeña y me
diana empresa). 

La plasmación práctica de 
estos apoyos se está haciendo 
con la constitución de Plata
formas unitarias a nivel de 
zona para realizar la HG, plata
formas ya constituidas en 
Vallecas, Pueblo-Nuevo, Pros
peridad, Vicálvaro o Canillas 
en Madrid-Ciudad y en todos 
los pueblos de la periferia, con 
inclusión de los partidos 
políticos. 

La valoración de resultados 
de esta actividad hasta la 
fecha plantea algunos 
aspectos negativos: la debili
dad de las relaciones con 
otros sindicatos como USO y 
CNT sobre todo, y algún 

roblema de importancia 
sobre todo en Correos al 
negarse a apoyar la Huelga el 
" Colectivo de Cvrreos" 
encabezado por J. t1orente, 
antiguo líder de CSUT. 
También hay dificultades en el 
sector del transporte, EMT, 
Metro, Rente, etc., los 
problemas de coordinación en 
Madrid-ciudad, entre los dis
tintos sindicatos de rama. al 

naber practicamente desapa
recido las delegaciones urba
nas existentes; y por último la 
debilidad de las ofertas de 
actividades prácticas que está 
realizando CCOO a las organi
zacioanes que apoyan el paro. 

La 2ª fase 

Respecto a 1-a organización 
del mismo día 20, hay que 
decir que y a pesar de faltar'2.0 
días, el diseño está practica
mente acabado: 

Los locales permanecerán 
abiertos toda la noche, del día 
19 al 20 con retenes para 
preparar los terceros turnos de 
las empresas y los paros d~I 
primer turno, incluyendo rª 
presencia de todos los 
cuadros del sindicato a partir 
de las 5 de la mañana. Se 
creará un Comité de Huelga en 
Madrid para apoyar y 
centralizar el conjunto de las 
acciones Y una permanente 
hasta ese día de la USMR de 
CCOO con los sindicatos de 
rama más importantes. Y por 
último, siendo conscientes de 
la importancia que va a tener 
como espejo de la huelga el 
centro de Madrid, se está 
cuadriculando en zonas, a 
cada cual se le asignará las 
empresas y cuadros del 
sindicato que formarían 1os 
piquetes, con la idea de que se 
recorra todo Madrid dando la 
consigna de cierre a los bares, 
comercios, etc. 

En el capítulo de cuestiones 
en debate éstá la posibilidad 
de una manifestación central 
en Madrid. Las objeciones se 
basan en problemas no 
difíciles de resolver: la 
necesidad de interrumpir la 
huelga de transporte para 
permitir el acceso a la capital 
desde los pueblos y barrios 
distantes varios kilómetros del 
centro; o la posibilidad de que 
afloje la vigilancia y presencia 
de piquetes por la tarde y se 
debilite la huelga. A favor de 
convocar la manifestación 
está, además del criter\o 
confedera! de celebrarlas, rª 
necesidad de dar posibilidad 
de participación a sectores 
sociales que no podrán 
hacerlo en el desarrollo de la 
acción y culminar la jornada 
con un acto centralizad_or de 
todas las acciones. 

También tiene este carácter, 
el tratamiento a dar a los servi
cios mínimos que sin duda va 
a decretar el Gobernador Civil. 
Así, algunos sindicatos, como 
el transporte o el comercio se 
niegan a negociar ningún re
corte en el ejercicio del de
recho de huelga; otros como 
Sanidad han pedido al Estado 
la regulación de los servicios 
mínimos, considerando que se 
pueden aceptar como mínimo 
los servicios existentes en día 
festivo. 

Enfin, hemos avanzado 
astante. En los días que 

quedan, vamos a echar el 
resto. D 
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LA HUELGA GENERAL 
mm Euskadi: para empezar, 

- ~ - - demasiados errores 
NAFARROA: EL 10, ASAMBL6A DE DELEGADOS 

A pesar de que los datos dispersos que vamos recogiendo de un 
lado y otro son esperanzadores, la convocatoria de la Huelga 
General está arrastrando problemas. El malestar social contra la 
política del gobierno socialista gana enteros de día en día y sin 
embargo se están sumando una serie de errores que a con• 
tinuación pasaremos a detallar. 

so-ciales. Incluso hasta la 
puesta en tensión dentro de 
CCOO, (asamblea de seccio
nes sindicales, de delegados, 
etc.), está muy retrasada o sin 
iniciarse. 

Es verdad que todavía 
queda tiempo para la propa
ganda y agitación , pero 
estamos desperdiciando la po
sibilidad de poner en pié 
mesas de apoyo a la Huelga 
General en las que participen 
el máximo posible de colecti
vos de todo tipo (sindicales, 

Ya llevamos bastantes días 
trabajando en la preparación 
de la H4elga. Nos hemos en
contrado un primer problema 
en la posición _de ELA-STV de 
que sólo se organice manifes
tación central en la tarde del 
día 20 en Bilbao. Desde luego 
no estamos de acuerdo y ya 
hemos dicho que en nuestra 
provincia habrá manifesta
ción; si no la convocan CCOO, , 
ELA y USO, lo harán LAB, ESK
CUls, con nuestro apoyo . 

Tenemos asamblea de dele
gados el día 10. Es seguro que 
tendrá una buena asistencia y 
serán mayoría las posiciones 
más combativas, aunque 
como no se hacen votaciones 
sirven sobre todo para animar 

______________ políticos, sociales, ciudada
nos). Y esto es un requisito 
para que la Huelga General 
sea total, y no se quede 
reducida, exclusivamente, al 
ámbito laboral. 

Además estamos organizan
do los contactos con todo tipo 
de organismos (partidos, aso
ciaciones de vecinos, colecti
vos por la paz y el desarme ... ), 
procurando hacer el trabajo de 
agitación de la manera más 
unitaria posible. El problema 
lo tenemos en las muy malas 
relaciones " históricas" entre 
reformistas y revolucionarios, 
especialmente el miedo de la 
mayoría de la dirección de 
CCOO a entrar en contacto 
con organismos donde la in
fluencia fundamental es de los 
"rojos". La izquierda de CCOO 
tiene un papel decisivo para 
"darle marcha" al sindicato, 
como siempre, aunque esta 
vez la mayoría apoye de 
palabra la convocatoria. 
Vamos a ver en la práctica que 
es lo que hacen ... 

HORTALEZA (MADRID): 
PARA LA HG / 

COORDINADORA 

UNITARIA 

En el distrito de Hortaleza de 
Madrid se ha constituído una 
coordinadora con el nombre 
de "20 ue Junio, a la Huelga 
General", integrada por LCR, 
PC, PCE (Hortaleza-"carrillis
tas " ), PCE(Comité Central
" gerardistas"), las Asociacio
nes de Vecinos de Canillas, 
Manoteras, Pinar del Rey, 
Portugalete, Unión Hortaleza, 
Villa Rosa ... la Asociación de 
Amas de Casa, Asamblea por 
la Paz y el Centro Cultural de 
"La Esperanza" ... que a saca
do una declaración llamando a 
Participar en la Huelga y con
vocando las siguientes 
acciones: el 18, actos informa
tivos de CCOO en las AA VV de 
Hortaleza y Canillas-San 
Fernando; el 19, a las 7 y 

y orientar a la gente. 
Estamos trabajando mucho· , 

por abajo: varios comités, 
entre el los el de "Potasas" y 
"Koxka", etc., han tomado po
sición por la HG. Además, 
" Potasas" ha convocado a los 
delegados de la zona para 
preparar las cosas. 

Y enfin, estamos repartien
do el "Combate-Z.utik! " 
especial, hemos hecho una 
hoja para los estudiantes, 
porque el día 5 se acaban las 
clases, preparamos las 
carteladas, vamos a hacer una 
reunión de fracción amplia de 
CCOO, hemos montado una 
reunión con EMK, etc. etc. 

Como se vé, trabajo no falta . 
Pero se hace a gusto .cuando 
el objetivo es la Huelga Gene
ral. O 

media de la tarde, caravana de 
coches por el distrito; el 19 a 
las 10 de la noche, gran 
cacerolada. Y desde luego, el 
20 movilización general por la 
Huelga. Así se hace; apoyos 
activos como éstos, con 
unidad , ganas e imaginación, 
son los que hacen falta. C"' 
son los que hacen falta . □ 

ATENCION: 

El día 11, a las 6 y media en 
Ciudad Lineal hay una concen• 
tración central para la prepara• 
ción de la Huelga convocada 
por CCOO. Hablará Antonio 
Gutiérrez. 

El cáncer del sectarismo 

El 27 de mayo, el secretaria
do nacional de LAB emitía una 
declaración apoyando la 
Huelga General. En ella, ata
caba con dureza a CCOO, ELA, 
PCE, EE.. alertaba sobre el 
posible " testimonialismo" de 
esta movilización y llamaba a 
" desconfiar" de ellos. Tras la 
declaración , el secretariado 
nacional de LAB añadía la si
guiente nota que no podemos 
sino considerar un gravísimo 
error de quienes se conducen 
a través de una política cada 

L-------~~'1_ ~ :........-........ ~~~~-2:"':....:___.:__..:.:..__j vez más sectaria. " Lab , 
convocando a la Huelga 

l. Uribarri------------

Empecemos. La amenaza de 
ELA de descolgarse de la con
vocatoria de Huelga General el 
próximo día 20 de junio ha lle
vado a CCOO, a no participar 
públicamente en las mani
festaciones de UGT en Euska
di. Sin embargo, CCOO insiste 
en que era correcto hacerlo, 
con lo que no se baja del burro 
de algo que desde nuestro 
punto de vista, es un verdade
ro error. 

UGT ha dado un pequeño 
giro, que duda cabe. Nos ale
gramos por ello y hay que tra
bajar por profundizarlo, pero 
es un falso unitarismo, apoyar 
las movilizaciones de UGT del 
día 4. Con ello, sólo se consi
gue moderar las sanas tensio
nes que se están produciendo 
en UGT e impedir que el fra
caso probable del día 4 sea 
reprochado con toda justicia, 
por la base de un sindicato, a 
la actitud de su dirección. 
Además, no se conseguirá que 
UGT apoye la convocatoria del 
20 por sumarse a la suya del 4. 

Una manifestación única 
en Bilbao 

Por presión de ELA, CCOO 
ha aceptado que el día 20 se 
celebre por la tarde una única 
manifestación en Bilbao, con-~ 
centrando gente de todo 
Euskadi. Es un segundo y 
grave error que tiene que ver 
con un objetivo de poner 
barreras a la expresión de la 
Huel·ga General , ritualizarla. 

ELA quiere contener la movi
l ización de la Huelga General 
en un paro equivalente a un 
día de fiesta y una procesión. 
Y CCOO ha tragado por ello. 

Cualquiera puede entender 
que, para dar mayor actividad 
de masas a una Huelga Gene
ral en un paro equivalente a un 
día de fiesta y una procesión. 
Y CCOO ha tragado por ello. 

Cualquiera puede entender 
que, para dar mayor actividad 
de masas a una Huelga 
General como la que se prepa
ra, lo lógico es establecer esos 
cauces de expresión a los nive
les más extendidos y accesi
bles a la población , es decir, 
montar manifestaciones loca
les y comarcales, pero no na
cional es. Irá muchísima 
menos gente a Bilbao de todo 
Euskadi que la que se juntaría 
(y la que se juntará, porque 
esas manifestaciones las 
montaremos, a pesar de todo) 
en Donosti , Eibar, Arrasate , 
Zumarraga, Gasteiz, Bilbao, 
lruñea, Tudela, etc ... 

No estamos durmiendo 

La preparación de la Huelga 
General va muy lenta en 
Euskadi. Tan sólo se han regis
trado reuniones de la cúpula 
de los 3 sindicatos convocan
tes a nivel estatal , CCOO, ELA 
y USO; ni una unidad de acc ión 
con el resto de fuerzas sindi
cales , ni una reunión con par
tidos y otras organizaciones 

General del día 20 y otras 
movi-lizaciones, no va a parti
cipar en ningún comité de 
Huelga nacional o provincial 
con CCOO y ELA por las dife-
rencias notorias de 
trayectoria , práctica y 
objetivos políticos-
sindicales ". Y seguía 
afirmando que los falsos uni
tarismos " están enfrentados 
conla progresiva clarificación 
que necesita el movimiento 
obrero para responder al tan
dem oligarquía-gobierno-re
formismo" . 

El 29 de mayo el Secretaria
do de CCOO contestaba la 
declaración de LAB dedicán
Jole también , toda suerte de 
1 indezas del corte más 
sectario posible y terminaba 
con el siguiente párrafo: 
" esperamos que vuestra 
" guerra" particular del día 20 
acabe confluyendo en una 
acción unitaria, pese a vues
tros esfuerzos para evitarlo y 
es que los trabajadores, 
aunque no lo creais, suelen 
hacer "milagros" en la acción 
obrera". 

Nosotros también confia
mos en la capacidad de la 
acción obrera para unir los 
esfuerzos sindicales a pesar 
de los sectarismos de sus 
direcciones, pero más que en 
" milagros" preferimos basar
nos en un trabajo consciente
mente realizado desde ahora 
mismo, por constituir comités 
de huelga en zonas y comar
cas que preparen y aseguren 
que esa unidad será un hecho 
el próximo 20 de junio.O 
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Encuentros de Colectivos 
Sindicales de Izquierda en 
Madrid 

Con la asistencia de representantes de 22 colectivos y organi
zaciones sindicales de izquierda, se celebraron el pasado 18 de 
mayo en Getafe los segundos encuentros sindicales convoca
dos por los Colectivos Autónomos de Trabajadores (CA n de 
Valencia. 

Los asistentes iban en representación de: SO de Rio Blanco, 
de Málaga, SU de Huelva, Sindicato Andaluz de Málaga, CAT de 
Cádiz, "Grupo Autónomo de Trabajadores" del Banco de 
Vizcaya de Madrid, SU de Madrid, SU de Valencia, CAT de Eus
kalduna, y Naval (Euskadi), CSI Asturias, CAT de Valencia, SU de 
Cantabri, ESK-CUIS de Euskadi, CA Nacionalistas de Canarias, 
"Coordinadora Estatal de Estibadores y Portuarios", SU de 
Madrid, Confederación Xeral de Traballadores Gallegos, SOC 
(Andalucía) y CAS del Alto Penedés (Catalunya). 

En una apretada jornada de trabajo se abordó un orden del 
día, en el que el lugar central correspondía al tema: "futuro del 
sindicalismo en el Estado Español", dividido en dos apartados: 
a) análisis sobre la actual coyuntura política-sindical y b) 
perspectivas de futuro (necesidad de unificar el sindicalismo 
autónomo de clase y anti-capitalista, elecciones del 86 como 
fecha importante, criterios ideológicos a unificar). 

En lo que respecta al primer 
apartado de análisis de la ac
tual coyuntura político 
sindical , se dió plena coinci 
dencia entre los diversos po
nentes en lo que respecta a ca
racterizar la crisis económica, 
y el intento del capital y su 
gestor el gobierno PSOE de 
cargar ésta sobre las espal-

. das de los trabajadores ; 
asimismo había acuerdo total 
al caracterizar el sindicalismo 
reformista y pactista represen
tado fundamentalmente por 
UGT y CCOO como un modelo 
fracasado y en la necesidad de 
desarrollar un mode lo sindical 
basado en la autonomía de 
clase y en el anti-cap ita li smo, 
como ún ica forma real de de
fender los intereses de los tra
bajadores. 

Dos posiciones sobre 
los proyectos 
de unificación 

El debate, se centró funda
mentalmente en el segundo 
apartado, es decir a la hora de 
definir los criterios , ritmos y 
plazos para una posible unifi
cación entre las organizacio
nes presentes, así como las 
posibilidades y los problemas 
que conlleva realizar un 
proyecto de esta envergadura. 
Fueron dos las posiciones que 
se plasmaron a lo largo de un 
debate distendido y ordenado: 
la primera, defendida funda
mentalmente por el CAT y SU 
de Valencia, que abogaba por 
poner en marcha a corto plazo 

una serie de mecanismos que 
sirviesen para una unificación , 
sobre la base de las coinciden
cias habidas en la primera 
parte del debate; en esta direc
ción consideraban las 
elecciones del 86 como fecha 1 

clave a tener en cuenta y la 
posibilidad de llegar a una uni
ficación de siglas de cara a 
presentarse unitariamente a 
las mismas, sin que esto 
supusiese que cada organiza
ción , a nivel de su 
nacionalidad o región , aban
donase las siglas actuales. 

La otra posición, que por el 
número de ponentes que la de· 
tendieron se puede considerar 
mayoritaria. consideraba un 
tanto precipitada la primera 
propuesta, sobre todo en base 

a los problemas reales que hoy 
existen en las diversas zonas, 
y en base también a que la uni
f icación cara a unas eleccio
nes no supondría una modifi
cac ión real de las fuerzas que 
actualmente se tienen. Su 
propuesta se dirigía a consol i
dar una coordinación y 
unidades de acción de d iversa 
índole y duración en base a 
problemas concretos; por 
ejemplo: una misma empresa 
con varias factorías, o un 
sector en base a la reestructu
rac ión, conven io, etc. , en base 
también a los grandes proble
mas que hoy vivimos los tra
bajadores: paro, reestructura
c ión , reforma de la Seguridad 
Social , el tema de la OTAN, 
problemas de la juventud, 
mujer, etc . 

Las conclusiones 
- Tpdas las organizaciones 

asumieron la necesidad de 
abordar temas no estrictamen
te sindicales, sino también 
otros de suma gravedad e 
importancia: OTAN, juventud, 
mujer, etc. 

- Mantener una coordina
ción estable a través de un 
trasvase de información entre 
los diversos colectivos: 
información de diversa índole: 
polít ica, sindical , jurídica, etc. 

Dar por iniciado un 
debate muy valioso que debe 
cont inuar, y en esta línea 
aprobar la realización de una 
nueva reunión en septiembre. 

- Incidir en la consolida
ción y fortalecimiento y unifi
cación de las diversas rea
lidades a nivel de nacionali· 
dad o región. O 

e la Plataforma Unitaria or un servicio nacional de la . ..salud estatal 

- ----CQrresponsal ------------- 

Tras un prolongado trabajo 
unitario de CCOO, USO, SGS, 
los partidos LCR, PC, PST y 
PCE, la Federació Regional de 
Madrid de Asociaciones de 
Vecinos , la Federación de Aso
ciaciones para la Defensa de 
la Salud Pública (que finalmen
te no se adhi rió al texto acor
dado, por considerar que sólo 
deben presentarse enmiendas 
al documento del gobierno) y 
otros organismos, se han 
llegado a un acuerdo para: 

Presentar un texto 
alternativo al del gobierno y, 
una vez que sea rechazado en 
la discusión parlamentaria, 
una extensa lista de enmien
das. 

- Considerar que la tarea 
fundamental de la plataforma 
es la movilización popular 
contra el proyecto del gobier
no y por un Servicio Nacional 
de la Salud estatal, con las ca
racterísticas recogidas en el 
documento alternativo. 

- Constituir a todos los 
niveles, local , regional , nacio
nal. .. plataformas unitarias, 
abiertas a la participación de 
todos los organismos intere
sados, aunque no formen 
parte de la plataforma 
estatal. .. para llevar a cabo las 
tareas de movilización y orga
nización necesarias. 

Este acuerdo constituye un 
instrumento que debe ser muy 
útil para hacer frente al pro
yecto del gobierno, que fue ca-
1 i f i cado como " LOAPA 
san itaria" y " reconversión en
cubierta de la sanidad". 

Las críticas más importan
tes al proyecto del gobierno 
son : 

- Se abandona la idea de 
un sistema público optando 
por un sistema mixto al inte
grar en él entidades privadas. 

- No se garantiza la gratui
dad de su uso existiendo una 
financiación a través de 
cuotas y tasas , y lo que es más 

grave, manteniendo un siste
ma de beneficencia destinado 
a los pobres de solemnidad , 
inadmisible desde una pers
pectiva progresista y de iz
quierda. 

- Refleja una claudicación 
ar:ite las presiones empres~ria
les y corporativas que mercan
tiliza la asistencia sanitaria. 

- No garantiza la igualdad 
ante la enfermedad y en el 
acceso a~ dispositivo asisten
cial al determinar que ciertas 
prestaciones se paguen a 
través de tasas. 

- Esboza un modelo cen
tralizado, a costa fundamen
talmente de el iminar el papel 
de los municipios. 

Elude la participación comu
nitaria a la que sustituye por 
participación institucional y 
por los profesionales. 

Frente a ello , la alternat iva 
de la que continuaremos 
ocupándonos en los próximos 
números de "Combate-Zutik!" 

plantea como objetivos de una 
organización de la sanidad 
eficaz y progresiva los siguien
tes: 

- Hacer desaparecer las 
desigualdedes e insuficien
cias actuales y, para ello crear 
un dispositivo de salud 
homogéneo en calidad y canti
dad para toda la población . 

- El acceso gratuito a 
todos sus servicios y por tanto 
su finánciac ión exclusivamen
te pública. 

- Rechazar el tecnologis
mo, " hospitalocentrismo" del 
actual s istema sanitario y sus
t ituirlo por una comprensión 
global de la salud y de la en-

~ fermedad en-su entorno social , 
de modo que la atención 
primaria a la salud sea el pilar 
estructurador y organizador 
del func ionamiento del resto 
del sistema sanitario , inclu
yendo la salud laboral. 

- Buscar la participación , 

control y gestión de los ciuda
danos y usuarios en el fun
cionamiento sanitario. 

El personal sanitario 
debe desarrollar su función de 
una forma colectiva, con cri
terios de corresponsabiliza
ción y participación democrá
tica, dentro de los cuales no 
t iene ningún sentido atribuir 
un papel esencial a la libre 
elección de médico. A la vez, 
hay 1ue defender los derechos 
esenciales de los trabajado
res sanitarios. 

Estos son los objetivos. 
Ahora se trata de extender las 
plataformas unitarias y prepa· 
rar las movilizaciones que 
deben " acompañar" la discu
sión parlamentaria.del proyec
to del gobierno. que constituye 
la enésima, y una de las más 
graves estafas de Felipe Gon· 
zález a su programa electoral Y 
a las necesidades popula
res. □ 
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" Beti esanan dut 
egia. 
Nire ahotik ezta hitzik aterako 
egia eztena. 
Ezpainak apurtuko zaizk it 
hortzak eroriko zaizkit 
mihina ebakiko didate 
baina nik 
eztuk 
gezurrik 
esanen . 
Eta inoiz 
nire juramentua hautsirik 
gezur ba diot 
izanen da 
eguzkia ilundi eztadin 
ilargia argitu dad in 
arrosak orriren bat irabazdezan 
klabelinak usaik gal ezteean 
haurra beti ditiaz gora dad in 
edo inotzeilari 
birjindadeajan dakin 
nobleziaz" 

(Harri eta herri) 

Egia esateagatik 
alabak 
hil behar bai zquizkit , 
andrea 
bortxatu behar ba di date, 
etxea 
lurrarekin 
berdindu behar ba zait; 
egia bat esategatik 

egia bat esategatik 
ebaki behar ba didade 
nik eskribitzen 
dudan 
eskua 
nik kantatzen 
dudan 
mihina; 
egia bat esateagatik 
nire izena 
kenduko badute 
euskal literaturaren 
urrezko 
orrietatik, 
inoiz, 
inola, 
inun 
eznaiz 
ixulduko 

Harri eta herri 

" Esan dut egia 
zihortu naute 
eta 
ez dut damu" 

Azken Harria 

Cultura 

Hamar urte hil zela, 1975-go 
ekainaren 6-an, Euskadik izan 
duen poetarik gorena. 
Bilbokoa. Euskaldun berria. 
Meli konpotarrarekin ezkon
dua. Poeta gorena, poeta 
iraultzailea. Bere poemak 
madarikatuak ziren, herriaren 
kontzientziaren gainean 
eroriak. Herri forjaria zaborra 
guztien kontra bota zuen hitza. 
Herriarengandik jaso zuen 
hizkuntza eta landu, eta 
herriari bihurtu zion poema. 
Anunziatu zuen bezela, " beti 
esanen dut egia. nire ahotik ez 
da aterako egia eztena" . 

Eta profeta bezela, bere 
ahotik herri sufrituaren egiak 
atera ziren. Eta profeta bezela 
salutu zuen " bipera kasta" 
guztiak, hipokrita guztiak. 
Horrela bere poemetan: 
burrukan hildako (Txabi 
dohakabe guztien kabia) eta 
preso (lñaki Sarasketa-senbat 
maitatu nuen!) eta erorien 
orimena sentikorra; langileen 
eta MOTOR IBERICA burruka
rengorraipemena; Vietnam; 
Gevara , Rikardo Arregi 
" euskarren gerrilero" ixtripuz 
hila; Adela anderieno, aborto 
batean hila; zentral nuklerra
re n aurkako garraxia 
(Bustizuri-alde hau, eta Ea eta 
Elantxobe, hanren begiak, 
dira ... Euskaldunak: lberduero
ko akziaok sal itzazue ... diru 
hori madarikatua da!)... Hitz 
batean, urte haietako askata
s un egarria, sentimendu 
nobleenak, ekintza jatorrenak 
kontatu zuen. 

Bide batez, Euskalherrian 
ezagutu eta sufritu zuen 
" inoren inoriantziatikan 
sortutako, espiritu santu 
dibinal eta estupideza" borro
katu zuen. Bere euskaldunta
suna bazuen mugak: " !farrean; 

= 

= 

justizia; Hehoan: libertatea; 
Lestean; mutikoak eta 
(neskatxak) estudiatzeagatik 
alokerin sufiziente bat irabaz
tea". Eta euskaldun berri 
izanik, euskaldungoaren alde 
ustelak denuntziatu zuen : arra
zakeria (madarikatua izan bedi 
unibertsal-negatibotasun hau, 
eta hura sublimatu nahi duten 
ero etoriak!) , elizkoikeria, 
jauntxokeria, kanpotarrekiko 
mespatxua, euskal munduan 
barruko zensurak , 
sektarismoa... Berak dionez" 
nik ere asko sufri arazi eta 
gehigo sufri-eraziko diot 
populu herri libre ametsetik 
iratzar dezadan" . 

Azkenik, esan dezagun, 
Arestik, etorkizuna erditzuko 
jansan behar diruak, gogoz 
onartzeko, jazki izan zuela larri 
molde berri baten elemeduak 
kantatu . 

" Azken harria" poema, 
honela bukatzen da: " maitatu 
behar dut lehen maiatza, 
hura baita gizonen anaitza". 

Etorkizuna gorria da. Etzaio 
aski arrasa iza tea. Eta " Leo 
Bar Dabit bere lekua zor zaio 
nagusiaren alde-alde-alde
aldarean " Zergatik? "errebuli
zionario guztien obligazioa 
kunplitu baitzuen: egin zuen 
errebulizioa" . 

Eta "zure bandera gorriak 
bizi behar gaitu ... " bere 
ametsa: Euskalherri bat , 
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mundu bat, klase sozialik 
gabea, dirurik gabea. Bere 
ametsa: Euskalherri bat, 
mundu bat, klase sozialik 
gabea, emakume zapalkizunik 
gabea, orduan zoriontsu . 

Aresti poeta izan zen 
garaian , Euskalherrian donbo
ra bereziak ziren. Herria bat 
zegoen Frankoren aurka. Bere 
baitan aldaketa sakonak 
ematen ari ziren. Gure herriak 
izan du, eta gogorrak, kanpotik 
ezarritako kateak. Bai no izan 
du ere, eta astunak, barrengo
koak. Herri honen izenean 
mintzatu dira asko, lehenari 
begira. Lehena mistifikatu 
egin da gaur eguneko 
pribilegioak, injustiziak 
sakral izatzeko edo estaltzeko 
Euskaldungoaren tradizioan 
haustura beharrezkoa zen , 
etorkizuna eskura ahal izateko. 
Aresti , bere mailuarekin, 
abanguardikoa izan zen. 
Horregatik jaso zuen 
hainbeste gorroto. Poeta 
madarikatua izan zen. 
Atzerakoi, konserbadore 
zirennengandik jaso zituen 
kalumniak. Arestiren garaian 
hasitako prozesua ez da 
oraindik bukatG. Aurrera 
dihoan bezela, geroz eta 
garbiagoa, izanen da Aresti 
Poeta Nazional, Munduko 
Poeta. □ 

Gorosti 
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BLACK-DECKER: ¡ Hemos ganado! 

La tarde del martes 28 de mayo, una caravana de coches llenas de gente armando jolgorio 
llegaba a Roda de Bará alborotando sus calles y entrando en el casino. Los viejos que 
estaban allí jugando a las cartas pronto se imaginaron de qué iba la fiesta: eran los tra
bajadores de la Black-Decker que celebraban su victoria frente a la empresa y el triunfo en 
su defensa de los puestos de trabajo. 

Penedés contra los despidos en Black-Decker y contra el paro que azota la comarca. La 
Huelga General no se hizo porque ya no fue necesaria. Justo el d,a antes la Generalitat 
rechazaba el expediente. 

Black-Decker es sólo una mediana empresa de cerca de 200 trabajadores y el Baix 
Penedés es sólo un pequeña comarca situada en las cercanías de Tarragona. No por ello 
esta victoria 9eja de ser importante y además está llena de enseñanza: no es algo común 
ganar hoy en día una batalla contra despidos masivos. Aquí, se ha conseguido por 
segunda l/ez en dos años. Esta ha sido una :victoria del movimiento obrero que se ha ido 
configurando en la comarca en la que tiene un papel fundamental nuestro partido. 

No era para mt:tnos. Esa misma tarde la Generalitat había dictado resolución recha
zando el expediente con el que la multinacional pretendía despedir a 68 trabajadores. 
Atrás quedaban dos semanas de huelga indefinida y otros tantos meses de lucha, con 
huelgas intermitentes, manifestaciones, una marcha a pié hasta Tarragona, asambleas 
de delegados y de trabajadores en las fábricas. Todo un plan de lucha que al día siguiente 
-el 29 de mayo- iba a culminar en una Huelga General en toda la comarca del Baix 

En estas páginas, Pedro Navarro, militante de la LCR, miembro del comité de empresa 
de Blabk-Oecker y Secretario Gene"ral de UGT del Baix Penedés, sindicato mayoritario en 
la comarca, nos cuenta cuáles han sido los caminos para conseguir esta victoria. 

"Los trabajadores han aprendido a 
revolucionaria, como comunistas 

Joaquín Nietp 

Vosotros en Black-Decker habéis 
conseguido por dos veces que se 
rechace un expediente de 
despidos. Esto no sucede normal
mente en estos tiempos. ¿Por qué 
crees que lo habéis logrado?. 

En Black-Decker venimos prac
ticando un sindicalismo de 
resistencia desde que la factoría 
vino a la comarca, hace 5 años. 
Siempre hemos mantenido una 
posición de lucha y de firmeza 
hasta conseguir victorias 
parciales frente a la empresa. En 
esta lucha reciente contra el expe
diente, yo creo que lo fundamen
tal para conseguir echarlo atrás 
ha sido la existencia de ese sin
dicalismo, y de nuestro partido, 
que han sido los que han impul
sado y organizado el proceso 
seguido en la comarca, porque 
hemos ganado no sólo por la 
lucha en la empresa, sino sobre 
todo por la solidaridad que se ha 
ido organizando fuera. 

Hay una sombra en la victoria: 
los 30 trabajadores de la empresa 
que han cogido la baja. Esto les 
ha hecho plantear a alguna gente 
que no ha sido tal victoria. ¿ Tu 
que dices?. 

La valoración que hacemos 
nosotros es que ha sido una vic
toria total sobre la empresa que 
tenía un objetivo claro: llevar 
adelante un expediente de 68 
despidos que creía a todas luces 
que tenía aprobados, y que fruto 
de la lucha han sido rechazados. 
En cuanto a las bajas voluntarias, 
nosotros hemos tratado de 
convencer a los compañeros de 
que no debían dejarse presionar, 
porque nadie se iba a tener que ir 
despedido. Pero en algunos tra
bajadores el nivel de conciencia 
es muy bajo, y además la empresa 
les ofrece mucho dinero. Más que 
las presiones de la empresa, ha 
inf luido la actitud de algún com
pañero del comité, de CCOO de la 
corriente del PCC, que han inten
tado introducir entre los trabaja
dores una conciencia de que era 
imposible vencer a la empresa y 
que era mejor coger el dinero 
ahora. Precisamente estos son 
los que dicen que no hemos con
seguido una victoria. 

Justo al final de la lucha hubo 
un momento deJicado: sabíais 
que hay unos 30 compañeros que 
habían pedido la baja voluntaria y 
la empresa delante del delegado 
os hace la propuesta de que 
firméis un acuerdo de rescisión de 
esos 30 contratos y que retire el 
expediente. Los de CCOO parecen 
dispuestos a decir que sí, sin 
embargo vosotros os negáis y 
pedís que haya resolución. ¿Por 
qué, actuáis así?. 

El asunto era muy claro: 
nosotros queríamos el rechazo al 
expediente. La empresa hoy no 
tiene ningún acuerdo firmado por 
el comité avalando despidos, 
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aunque sean voluntarios. Cuando 
ya teníamos a la empresa arrinco
nada y a la administración muy 
presionada con la Huelga General 
prevista para el día siguiente, 
haber aceptado la propuesta de la 
empresa hubiera significado una 
aceptación de las causas que 
según la empresa motivaban los • 
despidos. Nosotros hemos 
conseguido que se rechacen tanto 
los 68 despidos, como las causas 
alegadas Por la empresa. En 
ningún momento hemos aceptado 
que se perdieran puestos de tra
bajo, aunque no podemos impedir 
que se vayan compañeros volun
tariamente. Esto es lo importante 
de cara al futuro. 

¿Qué diferencia hay entre lo 
que suponía este expediente y las 
bajas?. 

En primer lugar, se ha conse
guido garantizar que todo el mun
do tiene derecho a su puesto de 
trabajo. Pero además, la lista de 
despipos era de 68 y en ella 
estaba la gente más combativa de 
la fábrica. Sin embargo la gente 
que se está yendo voluntariamen
te la componen -salvo alguna 
rara excepción- el sector más 
atrasado y con menos conciencia. 
Al final, la empresa está desem
bolsando muchísimo dinero para 
que se vaya alguno, más de 100 
días por año, cuando al principio 
decía que en ningún caso daría 
más de 45 y que si el expediente 
iba al final no daría más de 20. La 
plantilla que se ha quedado es 

hacer sindicalismo desde una perspectiva 

más combativa que antes. 
Si el día 29 no llega a haber 

resolución o si ésta hubiera sido 
favorable al expediente, ¿había 
realmente fuerza en la comarca 
para una Huelga General?. 

Pues claro. Estoy convencido 
de que sí, ya se habían hecho 
asambleas en las fábricas más 
importantes como en la Daurat, 
Belcor, Cibrester, etc. Se había 
decidido ir a la huelga, menos en 
una empresa que se perdió por un 
voto. Es más, a mi me· parece que 
lo que más ha influido para que se 
rechace el expediente ha sido la 
preparación de la Huelga General. 
Todos saben que en esta comarca 
nosotros no nos tiramos "faro
les" en la mesa de negociaciones, 

¿Qué acciones de solidaridad 
se han realizado?. 

La primera que hicimos fue una 
asamblea de todos los delegados, 
tanto de CCOO como de UGT de la 
comarca en la que se acordó 
hacer una concentración de dele
gados en las puertas de las 
fábricas, y entregar un escrito a la 
empresa ti rmado por todos -en el 
que manifestaban que llevarían a 
cabo en sus empresas todas las 
acciones de solidaridad que 
Convocaran los sindicatos. El 30 
de abril, víspera del 1° de mayo, 
se hizo una manifestación unita 
ria de UGT y CCOO en el Vendrell 
cuyo tema fundamental era la 
solidaridad con Black-Decker y en 
el que se anunció la convocato-ria 
de Huelga General. 
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Poste ri ormente hicimos una 
marcha a pié de más de 20 Km, 
desde Roda de Bará a Tarragona. 
Esas son las acciones más impor
tantes, junto a las asambleas de 
fábrica. 

Desde las paginas de Combate
Zutik! decíamos poco antes de co
menzar esta lucha que si bien la 
empresa venía más armada que la 
otra vez a esta confrontación; 
también los trabajadores estábais 
en mejores condiciones: 
contábais con un sindicato más 
fuerte y con más experiencia; y 
nuestro partido era también más 
fuerte. ¿En qué medida crees que 
ha influído ésto?. 

Ha sido decisivo para conseguir 
el resultado final. Hace dos años 
hacramos el mismo sindicalismo 
que ahora, pero con menos fuerza 
porque el proceso de organiza
ción era incipiente . Ahora 
estábamos seguros de que si 
lanzábamos una Propuesta de 
movilización general esta se iba a 
dar, porque había un movimiento 
organizado, educado en la resis
tencia y en la solidaridad. 

Esto no habría sido posible si la 
gente más consciente no hubiera 
trabajado desde el partido por 
conseguirlo. Hace dos años que el 
partido tenía una presencia míni
ma, pero hoy ya contamos con 
una organización consolidada 
desde la que han salido todas las 
iniciativas a lo largo de la lucha 
con las que hemos logrado 
vencer. En primer lugar, en la 

fábrica aonde los miembros de 
UGT del comité somos del partido 
y nos hemos mantenido homogé
neos y firmes a lo largo de la 
lucha. Pero también con el grupo 
que cada semana nos hemos ido 
reuniendo, con camaradas y sim
patizantes de las fábricas más 
importantes, precisamente para 
decidir paso a paso lo que había 
que plantear durante el conflicto, 
tanto en el comité como en el 
sindicato. Sin esas reuniones la 
lucha no habría sido la misma. 

Los resultados de una lucha no 
los valoramos sólo en cuanto a 
las conquistas materiales, sino 
también en qué hemos acumula
do en cuanto a conciencia y 
organización, ¿qué hemos ganado 
en este terreno? .. 

Tanto o más que en el otro. Ya 
desde el principio nos preocupa
mos de que hubiera compañeras y 
compañeros que se incorporaran 
al proceso de la lucha en el grupo 
del que te hablaba antes y que 
han estado hasta el final· Hoy 
estos trabajadores la conclusión 
que sacan no es sólo que ha 
merecido la pena el esfuerzo 
porque hemos conseguido 
rechazar el expediente sino 
también y sobre todo han 
aumentado su conciencia, han 
aprendido, en sus empresas van a 
practicar este tipo de 
sindicalismo desde una óptica 
revolucionaria, como comunistas. 
Como partido hemos avanzado, 
somos más y más preparados. 
También hemos avanzado como 
sindicato y se ha reforzado el sin
dicalismo que practicamos. Se 
acostumbra a decir que el sindi
calismo radical sólo puede ser 
minoritario. Pero nosotros somos 
aquí mayoritarios (el 90% de dele
gados son nuestros frente a un 
10% que tiene CCOO, a diferencia 
de lo que ocurre en el resto de 
Catalunya) precisamente porque 
aquí UGT hemos hecho un 
sindica-lismo de clase y de resis
tencia que los de CCOO no han 
hecho. Las opciones revoluciona
rias podemos aspirar a alcanzar 
un arraigo y una influencia en 
nuestra clase, si sabemos ir 
demostrando a la gente que 
somos un partido útil para la 
lucha. Hoy ya en la fábrica, por 
ejemplo, la gente confía en 
nosotros como partido y no sólo 
preguntan "¿Pedro, que crees que 
hay que hacer ahora?", sino que 
muchos compañeros también nos 
preguntan ·•¿qué ha decidido el 
partido?". lo mismo pasa en la 
comarca donde en cualquier 
concentración o manifestación 
obrera no $ólo habla UGT o 
CCOO, sino que el partido como 
tal siempre tiene la palabra. 
Somos un partido pequeño; pero 
peleón, que es útil para la lucha Y 
se ha ganado una confianza 
inestimable entre la gente.O 


